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Ocho columnas 
 

 
 

 

Hija de El Mencho tejió red de empresas en Jalisco 
Jessica Oseguera abrió varios negocios en Guadalajara 

 

 
Ejecutan en su casa a un juez anticrimen 
Llevaba casos de lavado, huachicol y narco 

 

 

Ven menos atractivo a México para invertir 
Kearney. El país, fuera del “top 25” de inversión extranjera directa 
 

 

Inversión en Bolsa de foráneos bajó 30% en 4 meses 
Pasó de 150,928 mdd a 104,945 mdd al cierre de mayo 
 

 
Recuperados, 75% de contagiados: Ssa 
Promedio nacional al lunes; en la CDMX el porcentaje es de casi 80% 
 

 
El virus provoca 11 mil muertes más que el crimen organizado 
Contingencia. AstraZeneca hace pruebas de su vacuna en humanos, prevé 
comenzar entregas a partir de octubre y dice que protegerá por un año; Universidad 
de Oxford sugiere tratamiento con dexametasona 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Asesinan a juez; dio revés a El Menchito 
El Poder Judicial exige justicia 
 

 
Con recorte, pierde INAH 90% de recursos para investigación 
De $155 millones pasaría a $15 millones, para realizar investigación antropológica, 
histórica y arqueológica 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


La Razón 
Sacude e indigna al Poder Judicial ejecución de juez federal en Colima 
“No nos detendremos ante intimidaciones”: Judicatura 
 

 
PAN y PRD amarran alianza para el 2021 
Quieren recuperar poder en Congreso y Estados 
 

 
Exfuncionarios del gobierno de EPN, involucrados en facturación falsa 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

¡Papelerías borradas! 
Esta al borde del colapso el 50% de los comercios dedicados a la venta de artículos 
escolares y de oficina, tras cuatro meses cerrados 
 

 

Ejecutan a juez que ordenó mudar al Menchito 
Hijo de El Mencho, líder del Cártel de Jalisco 
 

   
Estarán bajo la lupa, advierte AMLO a góbers 
No les va a permitir que metan las manos en las elecciones, afirma 
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Panorama Nacional 
 
 

Gobierno anunciará destape de fraude por 48,000 mdp, la próxima semana 
(El Economista, Belén Saldívar, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que la siguiente semana dará 
detalles sobre un fraude que se hizo en el sexenio de Enrique Peña Nieto, en el que se 
utilizaron facturas falsas y en cual están involucrados diferentes funcionarios, incluidos 
trabajadores de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 
En conferencia de prensa, el mandatario indicó que el fraude es por 48,000 millones de 
pesos, en donde estarían involucrados funcionarios de la administración de Peña Nieto 
y Felipe Calderón. 
“La próxima semana daré a conocer un fraude de 48,000 millones de pesos que 
cometieron factureros en el sexenio pasado (...) vamos a presentar denuncias penales 
para estos personajes encargados de promover este sistema de facturación falsa que 
se extendió, por el que se calcula se fugaron alrededor de 300,000 millones de pesos 
mediante este mecanismo”, añadió. 
López Obrador indicó que mucha de la gente implicada no sabe que las facturas que 
recibieron son falsas, por lo que el Servicio de Administración Tributaria (SAT) dará la 
oportunidad a estos contribuyentes para que se regularicen. 
“Ya lo están haciendo. Hay hasta personajes famosos. No quiero caer en lo espectacular 
y, además, hay que respetar la dignidad de las personas que han ido al SAT y se han 
puesto al corriente”, dijo el Ejecutivo Federal. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Gobierno-anunciara-destape-de-fraude-
por-48000-mdp-la-proxima-semana-20200616-0131.html) 
 

Insta López-Gatell a adoptar elementos básicos de protección por retorno 
a labores (La Jornada, Redacción, p. web). 
El ingreso a la nueva normalidad implicará que las personas introduzcan 
necesariamente elementos básicos de protección e higiene personal con la finalidad de 
disminuir riesgos y reincorporarse a sus actividades sustantivas, sostuvo el 
subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, en conferencia de prensa en la capital de 
Tlaxcala. Destacó que este lunes se registró el incremento proporcional más bajo desde 
que se entró en fase tres, con 2.3 por ciento de contagios en función de los casos 
acumulados, por lo que sumaron 3 mil 424 enfermos de Covid 19. 
Al continuar su gira de trabajo, el presidente Andrés Manuel López Obrador encabezó 
la supervisión de los trabajos del puente vehicular en Yauquemehcan –que se 
inaugurará en septiembre–, donde subrayó la importancia de haber decidido la 
reapertura de las labores en la industria de la construcción, por el impacto que tiene en 
la reactivación económica en esta coyuntura. Tenemos que ir poco a poco regresando 
a la nueva realidad con cuidado, con los protocolos de salud para no exponer a los 
trabajadores. 
Después de participar en la reunión de seguridad en esta entidad –que tiene la segunda 
tasa incidencia delictiva más baja del país–, en la conferencia de prensa López Obrador 
aseveró que este lunes se perpetraron 66 homicidios, pero el dato fuera de lo normal 
fue que de los 66 homicidios sólo tres se registraron en Guanajuato, algo que tenía 
tiempo no se veía. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/17/politica/003n1pol) 
 

Se han recuperado 75% de personas enfermas de Covid (La Jornada, Ángeles 

Cruz Martínez, p. web). 
En México se han recuperado 75 por ciento de las personas que han enfermado de 
Covid-19, en promedio, porque en entidades como Coahuila el indicador es de 60 y en 
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Jalisco de 66 por ciento. En la Ciudad de México, el porcentaje es de casi 80, igual que 
en Tamaulipas y en el estado de México de 78.5. 
La base de datos de la Secretaría de Salud (Ssa) sólo aporta el número de personas 
que han superado la infección –113 mil 6 hasta el pasado lunes a escala nacional– y la 
distribución por entidades, sin ningún otro dato. Lo que más se difunde son los egresos 
hospitalarios de algunos pacientes, los cuales son dados a conocer por las diferentes 
instituciones del sector. 
Está pendiente la organización de los servicios para darles seguimiento y, como señaló 
Justino Regalado, subdirector de Neumología del Instituto Nacional de Enfermedades 
Respiratorias, apoyar a los convalecientes a la recuperación de sus funciones 
pulmonares y motrices, sobre todo en aquellos que pasaron varias semanas en áreas 
de terapia intensiva, con sedación profunda y conectados a un ventilador mecánico. 
El especialista explicó, con base en la literatura internacional, que entre 20 y 50 por 
ciento de los pacientes puede quedar con secuelas luego del tratamiento contra Covid-
19 (La Jornada, 15/06/20). 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/17/politica/003n3pol) 
 

Centralización del poder puede comprometer a la democracia: Lorenzo 
Córdova (El Sol de México, Sarahi Uribe, p. web). 
La centralización del poder debe ir acompañada de los debidos controles o la calidad de 
la democracia en su conjunto, puede tender a reducirse y eventualmente a 
comprometerse, advirtió Lorenzo Córdova, consejero presidente del Instituto Nacional 
Electoral (INE). 
Durante su participación en la videoconferencia “Repensar la calidad de la democracia 
y la reconcentración del poder”, expresó que los estados de emergencia sanitaria como 
los provocados por el nuevo coronavirus, tienden a ser enfrentados con ejercicios 
extraordinarios del poder político. 
"El poder centralizado, el poder concentrado es un poder que inevitablemente pone en 
tensión la calidad democrática de los regímenes políticos", subrayó el funcionario 
electoral. 
En la videoconferencia organizada por el INE y la UNAM, Córdova Vianello explicó que 
es natural que los regímenes republicanos prevean la centralización del poder, reiteró 
que, "también es cierto que esa concentración o va acompañada de los debidos 
controles, o la calidad de la democracia, en su conjunto, tiende a reducirse y, 
eventualmente a comprometerse". 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/centralizacion-del-poder-puede-
comprometer-a-la-democracia-lorenzo-cordova-ine-5374253.html) 
 

PAN y PRD amarran alianza para el 2021; los LeBarón entre sus candidatos 
(El Sol de México, Elena Michel y Jacob Sánchez, p. web). 
Los partidos Acción Nacional y de la Revolución Democrática alistan una alianza 
electoral parcial, entre 75 y 100 distritos, con la designación de liderazgos de la sociedad 
civil, para recuperar su representatividad en el Congreso y alinean un acuerdo para 
candidaturas a gobernador en al menos tres entidades para 2021. 
Los comedores de San Ángel fueron los cuarteles en donde hace varios meses estos 
partidos iniciaron las negociaciones. En los jardines del restaurante San Ángel Inn, 
Marko Cortés Mendoza (PAN) y Ángel Ávila Romero (PRD) cerraron el acuerdo del 
número máximo de distritos para ir coaligados y empezaron a analizar perfiles, a los 
cuales buscarán para ofrecerles candidaturas, entre los que destacan las líderes del 
movimiento feminista, Octavio Paredes, expresidente de la Academia Mexicana de 
Ciencias y los hermanos LeBarón. 
Esta negociación se aceleró luego de que el presidente de la República, Andrés Manuel 
López Obrador, presentó el 9 de junio en su conferencia de prensa un plan electoral 
denominado “Rescatemos a México. Proyecto BOA”, en donde supuestamente todos 
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sus adversarios urdieron una estrategia para debilitar su imagen no sólo en México, sino 
desde Washington, rumbo al 2021. 
“No sólo hemos hablado de candidatos de los partidos, sino de personajes externos, de 
la sociedad civil”, comentó el perredista Ángel Ávila en entrevista con El Sol de México. 
De acuerdo con un diagnóstico interno del PRD, al cual tuvo acceso este diario, las 
alianzas se harán en Nayarit, Veracruz, Durango, Estado de México y Ciudad de México. 
El PRD participaría solo en 200 de 300 distritos, en Guerrero y Tabasco, entre otros. 
Mientras que el PAN apostaría a sus bastiones en Querétaro, Sonora y Chihuahua. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/pan-prd-alianza-oposicion-
elecciones-2021-candidaturas-gobernadores-familia-le-baron-5374929.html) 
 

Bartlett, el paladín contra el cambio climático de la 4T (El Sol de México, Saúl 

Hernández, p. web). 
Es enemigo acérrimo de las energías limpias, las califica de onerosas, de no servir todo 
el tiempo y hasta de ser un atraco a la nación. Paradójicamente, es en sus manos que 
el gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha confiado la política federal para 
combatir el cambio climático. La Comisión Federal de Electricidad (CFE), que encabeza 
Manuel Bartlett Díaz, ejerce este año 73 por ciento de todos los recursos destinados 
para mitigar y adaptarse al cambio climático, indica el Anexo 16 del proyecto 
Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2020. 
Que la CFE maneje tanto dinero para esta meta —40 mil 800 millones de pesos de 55 
mil 800 millones aprobados por el Congreso de la Unión— es algo inusual, al considerar 
que antes de la Cuarta Transformación ejercía menos de 15 por ciento. 
Aún más insólito es el uso que la paraestatal da a ese dinero. Casi 40 mil 300 millones 
de pesos se están yendo a “servicio de transporte de gas natural”, es decir, a la 
construcción de gasoductos que llevan el combustible a las generadoras de energía de 
la empresa en el país. 
“Esto es un contrasentido porque mitigar no es transportar gas natural, eso no es 
ninguna acción de mitigación. Mitigar es reducir emisiones y ese dinero se está yendo 
indebidamente a un rubro que no significa mitigación”, considera Carlos Álvarez Flores, 
ingeniero químico industrial y presidente de la asociación México Comunicación y 
Ambiente. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/manuel-bartlett-cfe-energias-renovables-
cambio-climatico-mexico-gas-natural-energiar-contaminantes-5374975.html) 
 

Ni Auditoría ni la SFP hacen su chamba en la entrega de obras: diputado 
de Morena (La Jornada, Enrique Méndez, p. web). 
El presidente de la Comisión de Infraestructura de la Cámara de Diputados, Ricardo 
Exsome Zapata (Morena), sostuvo que la Secretaría de la Función Pública y la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF) no hacen su trabajo y no están sancionando, como 
debe ser, la entrega de contratos sin licitación. 
Quienes hacen los concursos se despachan con la cuchara grande. Es un descaro cómo 
se licitan y adjudican obras en el presente y en el pasado, dijo en una reunión virtual con 
representantes del Consejo Coordinador Empresarial, la Confederación de Cámaras 
Industriales, el Colegio de Ingenieros Civiles de México y la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción. 
En el encuentro realizado para analizar los avances de una nueva ley de obras públicas, 
el legislador refirió a sus interlocutores que el titular del Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo (Fonatur), Rogelio Jiménez Pons, le explicó que sólo se someten a concurso 
los contratos importantes, pero el legislador acotó: se deben licitar todos. 
Señaló que Jiménez Pons argumentó que se adjudicaron de forma directa los tramos 6 
y 7 del Tren Maya al Ejército porque sale más barato. Exsome lamentó que hay cosas 
donde no estamos haciendo lo correcto. De nada nos servirá una mejor ley si tampoco 
se aplica. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/17/politica/011n2pol) 
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México pierde atractivo y sale del radar para la inversión extranjera (El 

Financiero, Héctor Usla, p. web). 
El Índice de Confianza de Inversión Extranjera Directa (IED) Kearney 2020 reveló que 
México ya no se encuentra en los 25 destinos prioritarios a nivel mundial. 
“Esto refleja que los inversionistas consideran que México es un destino menos atractivo 
para la Inversión Extranjera Directa respecto a otros países”, explicó Erik Peterson, 
director general del Global Business Policy Council de Kearney, y coautor del estudio. 
A su vez, Ricardo Haneine, director y socio de Kearney México, detalló que el país quedó 
rezagado de la lista por varios factores como el bajo crecimiento histórico, los cambios 
en las ‘reglas del juego’, falta de transparencia en las normativas, así como la 
cancelación de diversas obras privadas. 
“Por ejemplo, los cambios de reglas que han frenado la dinámica de la Reforma 
Energética tanto en rondas de exploración y producción, así como en nuevos proyectos 
de generación de energía eléctrica limpia influyeron en este resultado”, y destacó que 
hay algunas decisiones de inversión por parte del gobierno de México que tienen un alto 
costo y son de bajo impacto, como las construcciones del Tren Maya, la refinería de Dos 
Bocas y el Aeropuerto ‘Felipe Ángeles’ de Santa Lucía. 
“La cancelación del Aeropuerto de Texcoco y el freno de inversiones privadas, como la 
planta de Constellation Brands en Mexicali, también restan credibilidad en un Estado de 
derecho”, resaltó Haneine. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/mexico-pierde-atractivo-y-sale-del-radar-para-la-
inversion-extranjera) 
 

Caída en IMD, por pérdida de confianza empresarial (El Financiero, Leticia 

Hernández, p. web). 
La razón principal detrás de la caída de México en el Ranking de Competitividad del IMB 
Business School es la pérdida de confianza del sector privado, señaló Gustavo De 
Hoyos Walther, presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana 
(Coparmex).  
El líder empresarial identificó cuatro grandes retos hacia adelante en materia de 
competitividad ante el impacto de la pandemia y los recientes cambios en las reglas del 
juego sobre todo en el sector energético. 
“Diversas acciones por parte del gobierno han ido en detrimento de la certidumbre. 
Ejemplo de ello son los cambios de reglas, las afectaciones al Estado de Derecho y las 
consultas públicas para tomar decisiones de inversión”, dijo. 
Uno de ellos es la recuperación del empleo formal después del impacto de la pandemia, 
con más de un millón de empleos de este tipo perdidos entre marzo y mayo, corriendo 
el riesgo de que aumente la informalidad. 
“Sin duda, esto repercutirá en la productividad y competitividad de nuestra economía. 
Por ello, es necesario que el gobierno federal implemente medidas fiscales urgentes 
para proteger el empleo”, advirtió. 
El segundo reto son los golpes a la competencia, sobre todo en el sector energético con 
diversas acciones que van en detrimento de la competitividad en este sector, en 
específico, los recientes acuerdos de la Secretaría de Energía frenan la inversión en 
energías renovables y limitan la competencia del sector eléctrico del país. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/la-caida-de-mexico-en-ranking-de-
competitividad-se-debe-a-la-perdida-de-confianza-empresarial-ip) 
 

La contención del virus marcará recuperación: Fed (El Financiero, Cristian Téllez, 

p. web). 
Hasta que la gente esté segura de que el virus está contenido es cuando se puede 
completar una recuperación, afirmó el presidente de la Reserva Federal de Estados 
Unidos (Fed), Jerome Powell. 
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En su informe semestral sobre política monetaria presentado al Comité Bancario del 
Senado, Powell indicó que, si bien los indicadores recientes de la economía dan señales 
de una estabilización, aún se mantienen muy por debajo de los niveles previos a la 
pandemia. 
“Los niveles de producción y empleo permanecen muy por debajo de sus niveles previos 
a la pandemia, y persiste una incertidumbre significativa sobre el momento y la fortaleza 
de la recuperación”, señaló. 
Añadió que, “gran parte de esa incertidumbre económica proviene del avance de la 
enfermedad y las medidas para contenerla. Hasta que el público esté seguro de que la 
enfermedad esté contenida es poco probable una recuperación completa”. 
Advirtió que el COVID-19 presenta riesgos graves para las pequeñas empresas y que 
largos períodos de desempleo pueden erosionar las habilidades de los trabajadores y 
dañar sus perspectivas laborales. 
Detalló que se han perdido casi 20 millones de empleos desde febrero, y la tasa de 
desempleo reportada ha aumentado alrededor de 10 puntos porcentuales para ubicarse 
en 13.3 por ciento. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/la-contencion-del-virus-marcara-recuperacion-
fed) 
 

Investigadores de Oxford avalan uso de dexametasona en pacientes graves 
(La Jornada, Ángeles Cruz Martínez, p. web). 
Investigadores de la Universidad de Oxford, Inglaterra, dieron a conocer ayer los 
resultados preliminares de un ensayo clínico que utilizó el antinflamatorio dexametasona 
en el tratamiento de Covid-19. Es el primer medicamento de varios que se están 
probando en el mundo que comprobó la disminución de un tercio de la mortalidad en 
enfermos graves conectados a ventilador respecto de aquellos que no recibieron el 
fármaco. 
Esto significa, explicó el investigador responsable, Peter Horby, que se podría salvar a 
uno de cada ocho pacientes con ventilador y utilizarse de inmediato como terapia 
estándar. 
Dexametasona es un producto de bajo costo que se utiliza para el tratamiento de 
padecimientos como artritis, algunos trastornos de la piel, la sangre, el riñón y los ojos. 
De acuerdo con los institutos de salud de Estados Unidos, también se emplea en el 
manejo de alteraciones de la tiroides, el asma y algunos tumores malignos. 
En el ensayo clínico denominado Recovery (acrónimo en inglés de Randomised 
Evaluation of Covid-19 therapy) que comenzó en marzo pasado, participaron 2 mil 104 
pacientes que recibieron la medicina en dosis de seis miligramos, una vez al día y 
durante una semana y media. Se compararon con 4 mil 321 pacientes a quienes no se 
les dio fármaco alguno. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/17/politica/002n1pol) 
 

Condonará impuestos el gobierno si se avalan cambios a la Ley de 
Austeridad (La Jornada, Roció González Alvarado y Sandra Hernández García, p. web). 
El Gobierno de la Ciudad de México analiza condonar los recargos en el pago de 
impuestos a la población en general y a las empresas para sortear la difícil crisis que se 
vive por la emergencia sanitaria derivada del Covid-19, pero dependerá de la aprobación 
de las reformas a la Ley de Austeridad que se discute en el Congreso capitalino, en la 
que se plantean ajustes al presupuesto de la administración capitalina, órganos 
desconcentrados y alcaldías. 
En videoconferencia, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, afirmó que no habrá un 
endeudamiento adicional al ya programado para la ciudad, pero sí se harán 
adecuaciones en la entrega de algunas obras comprometidas para este año, como el 
Trolebús elevado, la construcción de dos preparatorias y 40 centros comunitarios 
Pilares, así como un plantel de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, que 
serían reprogramadas para el primer trimestre de 2021.  
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Explicó que se está a la espera de la modificación a la Ley de Austeridad, Transparencia 
en Remuneraciones, Prestaciones y Ejercicio de Recursos –lo cual se prevé ocurra este 
viernes en sesión extraordinaria del Congreso capitalino, tras ser aprobado ayer el 
dictamen en la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública– para dar a conocer los 
recursos adicionales que se considerarían con el ajuste presupuestal y cuál será el gasto 
para fortalecer el sistema de salud capitalino. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/17/capital/029n1cap) 
 

Salud, economía y racismo relegan la carrera por la presidencia en EU (La 

Jornada, David Brooks, p. web). 
Nueva York. - Faltan 139 días para la elección presidencial (3 de noviembre), con el 
manejo político de la pandemia del Covid-19, la crisis económica que generó y ahora el 
gran debate sobre el racismo sistémico definiendo la coyuntura, algunos pronostican 
una posible crisis política. 
Aunque el tema de la elección nacional se ha relegado a un plano secundario en los 
últimos meses entre las crisis de salud, la económica y la detonada por violencia oficial, 
todo de aquí en adelante se mide en términos electorales por la cúpula política del país. 
Los dos candidatos presidenciales están tratando de buscar la manera de abordar una 
coyuntura sin precedente, para la cual ninguno de los dos tiene respuestas. 
Para la relección de Trump, cuya consigna fue: “Hacer a America grande otra vez”, el 
presidente ha buscado cómo culpar a todos –China, la Organización Mundial de Salud, 
los inmigrantes y los medios–, menos a sí mismo del desastre bajo su mando. Su equipo 
está considerando incluso culpar de nuevo a México por nuevos brotes de Covid-19 en 
el suroeste, reportó Ap; vale recordar que hace justo cinco años Trump anunció su 
campaña de elección en la que acusó a los mexicanos de criminales y violadores. 
Un 80 por ciento de los 115 mil muertos por el Covid-19 no hubiesen fallecido si el 
gobierno de Trump hubiera actuado dos semanas antes con medidas de confinamiento, 
según investigaciones recientes, y los engaños y errores de la Casa Blanca desde que 
comenzó la pandemia explican por qué Donald Trump busca evitar y hasta fingir que no 
existe esa crisis; por eso nunca se ha puesto un cubrebocas en público. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/06/17/mundo/024n1mun) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Proposiciones de Ciudadanos Legisladores (Senado.gob, Gaceta: LXIV/2SPR-

20/109144, p. web). 
Gaceta del día Miércoles 17 de junio de 2020 
148. De la Dip. Lourdes Erika Sánchez Martínez, del Grupo Parlamentario del Partido 
Revolucionario Institucional, con punto de acuerdo por el que se exhorta a la Secretaría 
de Hacienda y Crédito Público para que restituya al Tribunal Superior Agrario, a los 
Tribunales Unitarios Agrarios, a la Procuraduría Agraria, al Registro Agrario Nacional 
y a la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el 75% del presupuesto 
correspondiente a las Partidas 2000 y 3000, que fueron reducidas mediante el Decreto 
del 23 de abril del 2020. 
(https://www.senado.gob.mx/64/gaceta_comision_permanente/documento/109144) 
 

Acusan que conflicto entre dependencias afecta programa de fertilizante 
(Quadratin Guerrero, Eduardo Yener Santos, p. web). 
Martes 16 junio 2020 
Guerrero, Chilpancingo. - Integrantes del Movimiento Campesino Guerrerense acusaron 
que funcionarios de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) federal, de 
la Secretaría del Bienestar y de la Subsecretaría de Seguridad Alimentaria se pelean el 
control del programa de fertilizante, razón que provocó el retraso en la entrega del abono 
en Guerrero y que más de 40 mil pequeños productores quedaran fuera del padrón este 
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año. En conferencia de prensa en Chilpancingo, el dirigente de la Unión Nacional de 
Trabajadores Agrícolas (UNTA), Marco Antonio Reyes Campo, dijo que el subsecretario 
de Seguridad Alimentaria, Víctor Suárez, junto con su grupo Coordinadora de 
Comisariados y la Coordinadora Nacional de los Servidores de la Nación, obtienen 
documentes a través del Registro Agrario Nacional y de la Procuraduría Agraria para 
chantajear a los comisariados municipales, indicándoles que ambas organizaciones son 
las que deciden quién ingresa al padrón.  
Denunció que la acción de la Coordinadora de Comisariados y la Coordinadora Nacional 
de los Servidores de la Nación es para beneficiar a militantes de Morena y condicionar 
el apoyo de los campesinos. Por su parte, el dirigente de Antorcha Campesina, José 
Juan Bautista Hernández, indicó que el conflicto político se debe a que los funcionarios 
encargados del programa buscan el agradecimiento de los beneficiados con miras a las 
elecciones de 2021 en Guerrero. 
(https://guerrero.quadratin.com.mx/acusan-que-conflicto-entre-dependencias-afecta-
programa-de-fertilizante/ 
Información también disponible en: 
 

- Campesinos denuncian que el programa de fertilizantes es operado 
con fines electorales (Digital Guerrero, Redacción, p. web). 

Martes 16 junio 2020 
Guerrero, Chilpancingo. - Integrantes del Movimiento Campesino Guerrerense 
denunciaron aquí que la Coordinadora de Comisariados y la Coordinadora Nacional de 
los Servidores de la Nación, operan el programa de fertilizante para beneficiar a 
productores afines al Partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena). 
En conferencia de prensa, Marco Antonio Reyes Campo, el dirigente de la Unión 
Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA), señaló que lo hacen en complicidad con el 
subsecretario de Seguridad Alimentaria, Víctor Suárez. 
Aseguró que consiguen documentes a través del Registro Agrario Nacional y de la 
Procuraduría Agraria para definir con fines electorales las organizaciones que serán 
beneficiadas con la entrega de fertilizante. 
Pero, además, indicó con el mismo objetivo utilizan esa documentación para condicionar 
a comisariados municipales, a cambio del apoyo para la elección del año próximo. 
Lo anterior fue reforzado por el dirigente de Antorcha Campesina, José Juan Bautista 
Hernández, quien aseveró que los funcionarios federales realizan todo tipo de 
maniobras para allegarse el apoyo de los productores.  
Ambos alertaron que el programa de fertilizante se está utilizando con fines electorales, 
y que serán miles de campesinos que se quedarán sin el insumo por no acceder a sus 
pretensiones. 
En ese contexto indicaron que desde la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader), de la Secretaría del Bienestar y de la Subsecretaría de Seguridad Alimentaria, 
están perjudicando a los campesinos de Guerrero. 
https://www.digitalguerrero.com.mx/instante/campesinos-denuncian-que-el-programa-
de-fertilizantes-es-operado-con-fines-electorales/) 
 

Se construye otro banco del bienestar en el ejido Orizaba de Mexicali (La Voz 

de la Frontera, Redacción, p. web). 
Martes 16 junio 2020 
En el Ejido Orizaba, donde se concentra una de las zonas con mayor necesidad en 
Mexicali, se construirá el tercer Banco de Bienestar, con una inversión de casi 2 millones 
de pesos y se proyecta concluirlo a más tardar a finales del mes de agosto del presente 
año. Así lo dio a conocer el Delegado Federal Único, Jesús Alejandro Ruiz Uribe, quien 
encabezó las primeras acciones de trabajo en las inmediaciones de la colonia Santa 
Isabel, donde en un predio de 600 metros cuadrados, se materializará esta importante 
obra social. Destacó que estos bancos quedan en buenas manos en su construcción a 
cargo del departamento de ingeniería de la Secretaría de la Defensa Nacional, quienes 
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hasta el día de hoy trabajan en 6 frentes de construcción de Bancos del Bienestar en 
los diferentes municipios de Baja California de un total de 14 que se tiene proyectados 
este 2020. 
Agradeció al ejidatario Rubén Tovar, por su generosidad de donar este predio al 
Gobierno Federal para construir este Banco del Bienestar así como al representante de 
la Procuraduría Agraria en Baja California, Luis Hernández, por hacer los trámites 
correspondientes. También por la participación del delegado regional de Bienestar 
Social Federal en Mexicali, Jaime Rojo. 
(https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/se-construye-otro-banco-del-bienestar-en-
el-ejido-orizaba-de-mexicali-5371414.html 
Información también disponible en: 
 

- Se construye otro banco del bienestar en el Ejido Orizaba de Mexicali 
(El Mexicano Redacción, p. web). 

Martes 16 junio 2020 
Mexicali. - En el Ejido Orizaba, donde se concentra una de las zonas con mayor 
necesidad en Mexicali, se construirá el tercer Banco de Bienestar, con una inversión de 
casi 2 millones de pesos y se proyecta concluirlo a más tardar a finales del mes de 
agosto del presente año. 
Así lo dio a conocer el Delegado Federal Único, Jesús Alejandro Ruiz Uribe, quien 
encabezó las primeras acciones de trabajo en las inmediaciones de la colonia Santa 
Isabel, donde en un predio de 600 metros cuadrados, se materializará esta importante 
obra social. 
Destacó que estos bancos quedan en buenas manos en su construcción a cargo del 
departamento de ingeniería de la Secretaría de la Defensa Nacional, quienes hasta el 
día de hoy trabajan en 6 frentes de construcción de Bancos del Bienestar en los 
diferentes municipios de Baja California de un total de 14   que se tiene proyectados 
este 2020. 
Agradeció al ejidatario Rubén Tovar, por su generosidad de donar este predio al 
Gobierno Federal para construir este Banco del Bienestar, así como al representante de 
la Procuraduría Agraria en Baja California, Luis Hernández, por hacer los trámites 
correspondientes. También por la participación del delegado regional de Bienestar 
Social Federal en Mexicali, Jaime Rojo. 
https://www.el-mexicano.com.mx/estatal/se-construye-otro-banco-del-bienestar-en-el-
ejido-orizaba-de-mexicali/2069100 
 

- Ejidatarios de Baja California donan terreno para la construcción de 
un Banco de Bienestar (YouTube, Canal: Procuraduría Agraria, p. web). 

Martes 16 junio 2020 
Con esta acción se brindará un servicio gratuito a 8 mil beneficiarios de la entidad de los 
programas sociales que impulsará el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
https://www.youtube.com/watch?v=knvcmSDU5I8) 
 

Sector Agrario 
 
 

Fonatur presenta manifestación de impacto ambiental de Tren Maya (El Sol 

de México, Juan Luis Ramos, p. web). 
Martes 16 junio 2020 
El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) ingresó este martes la 
Manifestación de Impacto Ambiental (MIA), en su modalidad regional, para la 
construcción y operación de la vía férrea y obras asociadas del proyecto Tren Maya. 
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En un comunicado, el organismo indicó que la MIA presentada ante la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) corresponde los tres primeros tramos 
de la obra, que abarcan la ruta de Palenque, Chiapas, a Izamal, Yucatán. 
“El Tren Maya, dentro de su planeación ambiental inició este proceso, como parte de su 
estrategia de gestión en cumplimiento de la legislación ambiental mexicana, incluidos 
los instrumentos de ordenación territorial, tanto ambiental como urbana, en los tres 
niveles de gobierno”, indicó el Fonatur.  
El organismo subrayó que las obras que se llevan a cabo actualmente corresponden a 
la primera fase del proyecto, en la que los tramos de vía ya existen y hay operación 
ferroviaria, por lo que la Semarnat otorgó una exención a la MIA. 
“El Tren Maya no tiene la obligación de solicitar una autorización ambiental, toda vez 
que no se trata de una obra nueva, sino de rehabilitación y mantenimiento para mejorar 
la seguridad operativa”, apuntó. 
Fonatur aseguró además que el equipo ambiental del proyecto turístico emblema de 
esta administración, trabaja no solo en cumplir con la legislación ambiental, sino en la 
reparación y mitigación de impactos ambientales del pasado. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/fonatur-presenta-manifestacion-
de-impacto-ambiental-de-tren-maya-5374345.html) 
 

Habrá 260 mil empleos con Programa de Mejoramiento Urbano: Sedatu (La 

Jornada, Carolina Gómez Mena, p. web). 
Martes 16 junio 2020 
En el contexto del Covid-19, y como parte de la estrategia emergente de reactivación 
económica del gobierno federal, el Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) generará 
260 mil empleos directos, señaló Román Meyer Falcón, titular de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). 
En el ciclo de webinarios Revolución sostenible: diálogos para la recuperación, la 
resiliencia y la equidad, el funcionario sostuvo que las acciones realizadas con el PMU 
mejorarán la calidad de vida de quienes habitan en los municipios con mayores índices 
de rezago del país. 
En la sesión Fortaleciendo la resiliencia de las ciudades mediante la lucha contra la 
desigualdad urbana, el titular de la Sedatu recordó que la inversión emergente asciende 
a 25 mil millones de pesos, con lo que se tiene prevista la realización de alrededor de 
120 obras para el mejoramiento integral de barrios, más de 150 mil acciones de 
ampliación, mejoramiento o sustitución de vivienda; así como la regularización de 
aproximadamente 28 mil lotes habitaciones o para equipamiento en 71 municipios de 
15 entidades federativas. 
Además, la Sedatu colabora con los municipios en la actualización o creación de sus 
Programas de Desarrollo Urbano o instrumentos de planeación, tomando en 
consideración que 90 por ciento de los ayuntamientos carecen de ellos. 
(https://www.jornada.com.mx/ultimas/sociedad/2020/06/16/se-crearan-260-mil-
empleos-con-programa-de-mejoramiento-urbano-476.html) 
 

Sedatu lanza plan para reducir contagios en traslados ante 'nueva 
normalidad' (Milenio, Karla Guerrero, p. web). 
Martes 16 junio 2020 
La Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano (Sedatu) lanzó el Plan de 
Movilidad Emergente “Movilidad 4S para México: Saludable, Segura, Sustentable y 
Solidaria”, con la finalidad de incrementar la seguridad sanitaria en la movilidad de 
personas y mercancías. La directora de Vinculación Metropolitana de la Sedatu, Mariana 
Orozco Camacho, explicó que el plan se integra por cuatro ejes, 12 estrategias y 22 
acciones para facilitar su aplicación y garantizar viajes saludables, seguros, 
sustentables y solidarios.  
“Al igual que se preparó a personal de salud y hospitales es indispensable preparar 
nuestros servicios de transporte público, movilidad y calles, para convivir con el virus y 
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evitar rebrotes. Las autoridades locales requieren tiempo para prepararse para hacer 
esos cambios, igual que el sector transporte y la ciudadanía”, detalló Orozco Camacho. 
Por su parte, el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón, informó que esta herramienta 
permite “reducir los contagios por covid-19; propiciar traslados seguros; así como evitar 
el uso desmedido de motocicletas y automóviles”.  
Meyer resaltó que el proyecto permitirá a las autoridades del gobierno federal y local dar 
respuesta a la movilidad de las personas y mercancías con el uso de medidas sanitarias, 
de información y tecnológicas durante la emergencia sanitaria del covid-19. “El plan 
tiene por objetivo ofrecer a las autoridades locales una respuesta integral adaptable a 
entornos locales para que la movilidad de personas y mercancías no ocasione riesgos 
en la salud y la economía; tomar el regreso a la 'nueva normalidad' como punto de 
partida para transformar la manera en que nos movemos a través de estrategias 
desarrolladas en colaboración con todos los sectores y disminuir la inequidad en la vía 
pública “afirmó. 
(https://www.milenio.com/politica/normalidad-sedatu-lanza-plan-reducir-contagios-
traslados) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Yucatán y Sader revisan daños dejados por lluvias (24 Horas, Redacción, p. web). 
Miércoles 17 junio 2020 
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, y el 
gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, revisaron, en una reunión de trabajo, los 
reportes preliminares de daños en el sector agropecuario por las tormentas Amanda y 
Cristóbal y establecieron los mecanismos de atención a las unidades productivas 
afectadas. 
En el encuentro, se acordó que la Secretaría de Agricultura y el Gobierno del estado 
integrarán los informes técnicos de las afectaciones en el sector primario para conformar 
un dictamen en conjunto, en coordinación con el Servicio de Información 
Agroalimentaria y Pesquera (Siap), lo que significa un soporte georreferenciado e 
historial de áreas productivas en las zonas dañadas.  
El titular de Agricultura señaló que la constatación de daños, documentados y con 
evidencias, cuando lo permita el desalojo del agua, es una parte esencial para presentar 
los reportes a las instituciones correspondientes para la obtención de recursos que 
ayuden a reparar los daños, principalmente de productores de pequeña escala. 
Villalobos Arámbula precisó que se dispersarán lo más pronto posible los apoyos del 
programa Producción para el Bienestar en atención a esta emergencia, así como la 
exploración de esquemas de créditos por parte de la Financiera Nacional de Desarrollo 
Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero (FND) y Fideicomisos Instituidos en Relación 
con la Agricultura (Fira). 
(https://www.24-horas.mx/2020/06/17/yucatan-y-sader-revisan-danos-dejados-por-
lluvias/) 
 

EU pondrá la lupa en exportación de chile y tomate por trabajo forzoso o 
infantil (Forbes México, Luis Fernando Lozano, p. web). 
Miércoles 17 junio 2020 
Las obligaciones laborales que impone el T-MEC, que entrará en vigor en menos de 2 
semanas, prendieron las alertas entre las empresas mexicanas que participan de las 
exportaciones a EU, entre ellas las del sector agropecuario, sobre todo por dos temas: 
el trabajo infantil y trabajo forzoso. Y ello pone en la mira a dos productos en particular: 
el tomate y el chile. 
Cada dos años, el Departamento del Trabajo de Estados Unidos publica una lista de 
bienes con reportes de ser producidos con trabajo forzoso o infantil. La última, vigente 
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desde 2018, señala que tanto en tomates como en chiles producidos en México hay 
reportes de ambas actividades. 
“De acuerdo con medios, ONG y el Departamento de Estado de EU hay cientos de 
víctimas de trabajo forzoso para producción de chile. Muchas de esas víctimas son 
reclutadas por enganchadores, que mienten sobre las condiciones de trabajo, salarios, 
horas y calidad de vida”, menciona el documento. La situación es muy similar para el 
tomate. 
Entre las obligaciones laborales que el T-MEC impone a México, solicita erradicar 
ambas prácticas en la cadena productiva. Además, las regulaciones de EU facultan a 
las aduanas a detener productos e iniciar investigaciones en contra de empresas en 
caso de contar con denuncias, que pueden ser anónimas, por trabajo forzoso o infantil, 
aunque los criterios no son claros, lo que representa un riesgo para la exportación de 
estos productos, advirtió Heriberto Blanco, asesor del Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE). 
(https://www.forbes.com.mx/negocios-eu-trabajo-forzoso-infantil-chile-tomate-tmec/) 
 

Unión campesina critica decisión sobre ingreso de ganado guatemalteco 
(La Jornada, Carolina Gómez Mena, p. web). 
Martes 16 junio 2020 
Ciudad de México. - Luis Gómez Garay, presidente de la Unión General Obrera 
Campesina y Popular (UGOCP) criticó la determinación de la Secretaría de Agricultura 
y Desarrollo Rural (Sader), de permitir el ingreso de ganado desde Guatemala, pues dijo 
que eso dañará a los pequeños ganaderos mexicanos. 
Detalló que, en una primera entrega de reses, la Sader ha permitido la importación de 
“272 cabezas de ganado provenientes de Guatemala, bajo el pretexto de evitar el 
trasiego de ganado ya que representa un fuerte golpe a los más de un millón de 
ganaderos, principalmente pequeños y medianos productores mexicanos que serán 
desplazados del mercado interno con prácticas de competencia desleal”. 
El dirigente cuestionó la decisión del titular de la Sader, Víctor Villalobos Arámbula de 
importar ganado en pie guatemalteco y señaló que con ello la dependencia “ha 
legalizado viejas prácticas de importación irregular, sobre todo cuando en México hay 
un inventario de ganado bovino carne y de doble propósito pues se tiene 16 millones de 
vientres, 1.2 millones de vaquillas, 800 mil sementales, 7.5 millones de crías, con un 
total de 25.5 millones de cabezas”. 
El también integrante del Movimiento El Campo es de Todos, señaló que en el marco 
de un fuerte incremento en los costos para la producción de ganado como son vitaminas, 
sales minerales, alimento balanceado, forrajes y equipo, entre otros más una fuerte 
caída de los precios del ganado en campo, “los pequeños ganaderos mexicanos verán 
perdida la rentabilidad de la actividad”. 
(https://www.jornada.com.mx/ultimas/sociedad/2020/06/16/union-campesina-critica-
decision-sobre-ingreso-de-ganado-guatemalteco-2201.html) 
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Gobierno anunciará destape de fraude por 48,000 

mdp, la próxima semana 

 

Martes 16 junio 2020 / Belén Saldívar 

El presidente Andrés Manuel López Obrador informó que la siguiente semana 

dará detalles sobre un fraude que se hizo en el sexenio de Enrique Peña Nieto, 

en el que se utilizaron facturas falsas y en cual están involucrados diferentes 

funcionarios, incluidos trabajadores de la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP). 

En conferencia de prensa, el mandatario indicó que el fraude es por 48,000 

millones de pesos, en donde estarían involucrados funcionarios de la 

administración de Peña Nieto y Felipe Calderón. 

“La próxima semana daré a conocer un fraude de 48,000 millones de pesos que 

cometieron factureros en el sexenio pasado (...) vamos a presentar denuncias 

penales para estos personajes encargados de promover este sistema de 

facturación falsa que se extendió, por el que se calcula se fugaron alrededor de 

300,000 millones de pesos mediante este mecanismo”, añadió. 

López Obrador indicó que mucha de la gente implicada no sabe que las facturas 

que recibieron son falsas, por lo que el Servicio de Administración Tributaria 

(SAT) dará la oportunidad a estos contribuyentes para que se regularicen. 

“Ya lo están haciendo. Hay hasta personajes famosos. No quiero caer en lo 

espectacular y, además, hay que respetar la dignidad de las personas que han 

ido al SAT y se han puesto al corriente”, dijo el Ejecutivo Federal. 

La autoridad notificará a aquellos que estén involucrados en esta situación para 

que vayan al SAT y se pongan al corriente. 



A partir de este año entraron en vigor las modificaciones a la ley para que la 

emisión de comprobantes falsos sea considerada como delincuencia 

organizada, por lo que ahora se puede castigar con prisión preventiva oficiosa 

cuando lo facturado sea o supere los 7.8 millones de pesos; sin embargo, estos 

cambios no serán retroactivos, es decir, el delito tiene que haberse cometido 

después de que la ley entró en vigor. 

El año pasado, previo a la implementación de esta ley, la Secretaría de Hacienda 

informó que el erario público ya se había beneficiado, ya que algunos 

contribuyentes decidieron acercarse al SAT para corregir su situación. En total, 

siete empresas fueron las que se acercaron al fisco, lo cual dejó una recaudación 

de 2,000 millones de pesos. 

 

Pagan los “intocables” 

 

López Obrador indicó que “ahora pagan los intocables”, lo cual ha permitido que 

la recaudación de impuestos no caiga, incluso ante la crisis económica que se 

vive por la pandemia del Covid-19. 

“Era una injusticia que pequeños empresarios tuvieran que pagar impuestos 

mientras que, a los de arriba, se les condonaba (...) ahora tienen que pagar los 

intocables y por eso estamos obteniendo buena recaudación. Así se financian 

los programas”. 

De acuerdo con las estadísticas de la SHCP, en el primer cuatrimestre del año 

la recaudación de impuestos fue por más de 1.2 billones de pesos, lo que 

significó un incremento de 5.6% en comparación con el mismo periodo del año 

pasado, cuando la hacienda pública recaudó 1.1 billones de pesos. 

El mandatario refirió que la propuesta que se realizó para bajar la tasa del 

Impuesto al Valor Agregado (IVA) a 10% como medida para enfrentar la crisis 

por el Covid-19 no es viable. “Nosotros lo que consideramos es que, si no 

aumentamos los impuestos como lo hicieron los neoliberales, que ese es nuestro 

compromiso, se apoya mucho a la gente. Y procurando que paguen impuestos 

los de arriba”. 

En el Senado de la República se presentó una iniciativa que busca recortar el 

IVA de 16 a 10% los meses que dure la crisis e, incluso, podría ser prolongada 

a todo el año en caso de ser necesario. 

 

¿Qué son las factureras? 

 

Las empresas factureras son aquellas que no cuentan con activos, personal, 

infraestructura o no son localizables y venden comprobantes fiscales apócrifos, 

es decir, amparan operaciones que no se llevaron a cabo y, a cambio, obtienen 

una comisión por cada comprobante que venden. 
 

 
 
 
 
 



 

Insta López-Gatell a adoptar elementos básicos 

de protección por retorno a labores 

Miércoles 17 junio 2020 / Redacción 

El ingreso a la nueva normalidad implicará que las personas introduzcan 

necesariamente elementos básicos de protección e higiene personal con la 

finalidad de disminuir riesgos y reincorporarse a sus actividades sustantivas, 

sostuvo el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, en conferencia de prensa 

en la capital de Tlaxcala. 

Destacó que este lunes se registró el incremento proporcional más bajo desde 

que se entró en fase tres, con 2.3 por ciento de contagios en función de los casos 

acumulados, por lo que sumaron 3 mil 424 enfermos de Covid 19. 

Al continuar su gira de trabajo, el presidente Andrés Manuel López Obrador 

encabezó la supervisión de los trabajos del puente vehicular en Yauquemehcan 

–que se inaugurará en septiembre–, donde subrayó la importancia de haber 

decidido la reapertura de las labores en la industria de la construcción, por el 

impacto que tiene en la reactivación económica en esta coyuntura. Tenemos que 

ir poco a poco regresando a la nueva realidad con cuidado, con los protocolos 

de salud para no exponer a los trabajadores. 

Después de participar en la reunión de seguridad en esta entidad –que tiene la 

segunda tasa incidencia delictiva más baja del país–, en la conferencia de prensa 

López Obrador aseveró que este lunes se perpetraron 66 homicidios, pero el 

dato fuera de lo normal fue que de los 66 homicidios sólo tres se registraron en 

Guanajuato, algo que tenía tiempo no se veía. 

A pregunta expresa sobre la liberación del general José Guillermo Lira 

Hernández –quien fue secuestrado y apareció con vida–, el jefe del Ejecutivo 

federal respondió de forma escueta: Fue liberado y lo celebramos. 

Ante las críticas que recibió por no haberse reunido con los familiares de 

personas desaparecidas que se manifestaron ayer afuera de la base militar en 

Xalapa, donde estaba de gira, el Presidente reconoció el incidente y explicó que 

su actitud obedeció a que no podía, por la sana distancia, exponerme ni 

exponerlos a ellos. Lamento mucho que esto haya pasado. 

Sin embargo, cuestionó las descalificaciones del conservadurismo que lo critican 

de cualquier forma. Si bajo el vidrio, ¿por qué bajo el vidrio?; si saludo, ¿por qué 

saludo?; si no saludo, ¿por qué no saludo? Todo. Eso es lo que está sucediendo. 

Tengo que andar brincando obstáculos, evadiendo el acoso, evitando caer en 

provocaciones, porque están muy encorajados, muy enojados. 
 

 
 
 



 

Se han recuperado 75% de personas enfermas de 

Covid 

Miércoles 17 junio 2020 / Ángeles Cruz Martínez 

En México se han recuperado 75 por ciento de las personas que han enfermado 

de Covid-19, en promedio, porque en entidades como Coahuila el indicador es 

de 60 y en Jalisco de 66 por ciento. En la Ciudad de México, el porcentaje es de 

casi 80, igual que en Tamaulipas y en el estado de México de 78.5. 

La base de datos de la Secretaría de Salud (Ssa) sólo aporta el número de 

personas que han superado la infección –113 mil 6 hasta el pasado lunes a 

escala nacional– y la distribución por entidades, sin ningún otro dato. Lo que más 

se difunde son los egresos hospitalarios de algunos pacientes, los cuales son 

dados a conocer por las diferentes instituciones del sector. 

Está pendiente la organización de los servicios para darles seguimiento y, como 

señaló Justino Regalado, subdirector de Neumología del Instituto Nacional de 

Enfermedades Respiratorias, apoyar a los convalecientes a la recuperación de 

sus funciones pulmonares y motrices, sobre todo en aquellos que pasaron varias 

semanas en áreas de terapia intensiva, con sedación profunda y conectados a 

un ventilador mecánico. 

El especialista explicó, con base en la literatura internacional, que entre 20 y 50 

por ciento de los pacientes puede quedar con secuelas luego del tratamiento 

contra Covid-19 (La Jornada, 15/06/20). 

La base de datos de la Ssa indica que hasta el lunes 15 de junio se habían 

confirmado 150 mil 264 casos de Covid-19, de los cuales 113 mil 6 se 

recuperaron. 

Destaca el dato de quienes han requerido hospitalización. El promedio nacional 

es de 32.36 por ciento, pero en Tamaulipas es de 14, en Nuevo León 18 y en la 

Ciudad de México de 27.4 por ciento. 

Del total de internamientos en el país, 44.5 por ciento han sido mujeres y 55.4 

hombres. La mayoría con edades de 35 a 50 años. 

Los datos generales dan cuenta de la variabilidad que presenta la pandemia. En 

el estado de México, con un porcentaje arriba del promedio de personas que se 

curaron, 42.5 por ciento de los afectados tuvieron que ingresar a un hospital. 

En Nuevo León –que registra un rezago en el reporte de pruebas de laboratorio 

de los pacientes sospechosos, casi 3 mil están pendientes–, los internamientos 

representan 18.13 por ciento y los recuperados 64 por ciento. 

Entre las entidades con más de 500 casos activos, correspondientes a personas 

que iniciaron con síntomas de Covid-19 en los pasados 14 días, está Baja 

California con 71 por ciento de personas recuperadas y 45.4 por ciento de 

pacientes que ingresaron a hospital. Coahuila, con 60 por ciento de recuperados, 

reporta internamientos de 23 por ciento. 



En Tabasco, donde se reportó una doble curva epidémica, la recuperación es de 

75 por ciento y las hospitalizaciones de 22.3 por ciento. Otro caso es Michoacán, 

con porcentajes para los mismos indicadores de 76 y 20. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Centralización del poder puede comprometer a la 

democracia: Lorenzo Córdova 

 

Martes 16 junio 2020 / Sarahi Uribe 

La centralización del poder debe ir acompañada de los debidos controles o la 

calidad de la democracia en su conjunto, puede tender a reducirse y 

eventualmente a comprometerse, advirtió Lorenzo Córdova, consejero 

presidente del Instituto Nacional Electoral (INE). 

Durante su participación en la videoconferencia “Repensar la calidad de la 

democracia y la reconcentración del poder”, expresó que los estados de 

emergencia sanitaria como los provocados por el nuevo coronavirus, tienden a 

ser enfrentados con ejercicios extraordinarios del poder político. 

"El poder centralizado, el poder concentrado es un poder que inevitablemente 

pone en tensión la calidad democrática de los regímenes políticos", subrayó el 

funcionario electoral. 

En la videoconferencia organizada por el INE y la UNAM, Córdova Vianello 

explicó que es natural que los regímenes republicanos prevean la centralización 

del poder, reiteró que, "también es cierto que esa concentración o va 

acompañada de los debidos controles, o la calidad de la democracia, en su 

conjunto, tiende a reducirse y, eventualmente a comprometerse".  

Por su parte, Marcela Bravo, profesora-investigadora de la Facultad de Ciencias 

Políticas y Sociales de la Máxima casa de estudios, expresó que la crisis 

sanitaria desnuda y acelera la concentración del poder, pero la repercusión en 

materia de democracia puede ser paradójica, "es más complejo de lo que uno 

creería", concluyó. 



 

PAN y PRD amarran alianza para el 2021; los 

LeBarón entre sus candidatos 

 

Miércoles 17 junio 2020 / Elena Michel y Jacob Sánchez 

Los partidos Acción Nacional y de la Revolución Democrática alistan una alianza 

electoral parcial, entre 75 y 100 distritos, con la designación de liderazgos de la 

sociedad civil, para recuperar su representatividad en el Congreso y alinean un 

acuerdo para candidaturas a gobernador en al menos tres entidades para 2021. 

Los comedores de San Ángel fueron los cuarteles en donde hace varios meses 

estos partidos iniciaron las negociaciones. En los jardines del restaurante San 

Ángel Inn, Marko Cortés Mendoza (PAN) y Ángel Ávila Romero (PRD) cerraron 

el acuerdo del número máximo de distritos para ir coaligados y empezaron a 

analizar perfiles, a los cuales buscarán para ofrecerles candidaturas, entre los 

que destacan las líderes del movimiento feminista, Octavio Paredes, 

expresidente de la Academia Mexicana de Ciencias y los hermanos LeBarón. 

Esta negociación se aceleró luego de que el presidente de la República, Andrés 

Manuel López Obrador, presentó el 9 de junio en su conferencia de prensa un 

plan electoral denominado “Rescatemos a México. Proyecto BOA”, en donde 

supuestamente todos sus adversarios urdieron una estrategia para debilitar su 

imagen no sólo en México, sino desde Washington, rumbo al 2021. 

“No sólo hemos hablado de candidatos de los partidos, sino de personajes 

externos, de la sociedad civil”, comentó el perredista Ángel Ávila en entrevista 

con El Sol de México. 



De acuerdo con un diagnóstico interno del PRD, al cual tuvo acceso este diario, 

las alianzas se harán en Nayarit, Veracruz, Durango, Estado de México y Ciudad 

de México. El PRD participaría solo en 200 de 300 distritos, en Guerrero y 

Tabasco, entre otros. Mientras que el PAN apostaría a sus bastiones en 

Querétaro, Sonora y Chihuahua. 

En las conversaciones iniciales estuvo Movimiento Ciudadano, que dejó claro 

que este no es el momento de hablar del tema, pero no cerró la puerta. Y no 

alcanzaron los acuerdos necesarios para participar en Nuevo León, ya que este 

partido naranja quiere apostar al impulso de la imagen de la ola regia, 

encabezada por Luis Donaldo Colosio y Samuel García. Según los primeros 

cálculos, por el voto fraccionado, cualquier partido gana con 25 puntos. 

“Agradecemos la invitación de buena fe que hace Marko Cortés, dirigente 

Nacional del PAN, pero en Movimiento Ciudadano no creemos, al día de hoy, 

que la alternativa para el 2021 sea la formación de bloques, un escenario de 

polarización al que el Presidente de la República quiere llevar al país. 

Hacemos un llamado respetuoso a todas las fuerzas políticas, en particular a las 

de oposición, a no caer en la trampa del Presidente, quien ante la emergencia 

sanitaria y la crisis económica que vive el país, se ha dedicado a crear 

distractores y a polarizar al país”, expresó en un comunicado Clemente 

Castañeda, Coordinador Nacional de MC. . Pese al rechazo de Movimiento 

Ciudadano de hacer públicas las negociaciones, Cortés Mendoza explicó que el 

PAN prepara reformas a sus estatutos internos para postular candidatos 

externos al partido. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Bartlett, el paladín contra el cambio climático de 

la 4T 

 

Miércoles 17 junio 2020 / Saúl Hernández 

Es enemigo acérrimo de las energías limpias, las califica de onerosas, de no 

servir todo el tiempo y hasta de ser un atraco a la nación. Paradójicamente, es 

en sus manos que el gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha confiado la 

política federal para combatir el cambio climático. 

La Comisión Federal de Electricidad (CFE), que encabeza Manuel Bartlett Díaz, 

ejerce este año 73 por ciento de todos los recursos destinados para mitigar y 

adaptarse al cambio climático, indica el Anexo 16 del proyecto Presupuesto de 

Egresos de la Federación (PEF) 2020. 

Que la CFE maneje tanto dinero para esta meta —40 mil 800 millones de pesos 

de 55 mil 800 millones aprobados por el Congreso de la Unión— es algo inusual, 

al considerar que antes de la Cuarta Transformación ejercía menos de 15 por 

ciento. 

Aún más insólito es el uso que la paraestatal da a ese dinero. Casi 40 mil 300 

millones de pesos se están yendo a “servicio de transporte de gas natural”, es 

decir, a la construcción de gasoductos que llevan el combustible a las 

generadoras de energía de la empresa en el país. 

“Esto es un contrasentido porque mitigar no es transportar gas natural, eso no 

es ninguna acción de mitigación. Mitigar es reducir emisiones y ese dinero se 

está yendo indebidamente a un rubro que no significa mitigación”, considera 



Carlos Álvarez Flores, ingeniero químico industrial y presidente de la asociación 

México Comunicación y Ambiente. 

La Ley General de Cambio Climático, reformada en 2018, especifica dos tipos 

de acciones para enfrentar el efecto invernadero: la mitigación y la adaptación. 

Según la legislación, mitigar es aplicar políticas y acciones destinadas a reducir 

las emisiones de efecto invernadero. Adaptación, por otra parte, es implementar 

medidas de respuesta a cambios climáticos y sus efectos para moderar el daño 

o aprovechar sus beneficios. 

Para Álvarez Flores, la construcción de gasoductos no encaja en las definiciones. 

“Mitigación al cambio climático quiere decir reducir emisiones de CO2 (dióxido 

de carbono) y para reducirlas hay que dejar de usar combustibles fósiles y en su 

lugar utilizar energías renovables”. 

El gobierno, sin embargo, apuesta por los combustibles fósiles, incluido el gas 

natural, y emplea para ello el dinero que debería destinarse a todo lo contrario. 



 

“Es claro que en esta administración los combustibles fósiles forman parte 

fundamental de la política energética, están bastante arraigados en la política 

económica —al menos en cuestión ideológica— y ahora lo grave es que también 

permean en la política climática”, dice Pablo Ramírez, especialista en energía y 

cambio climático de Greenpeace en México. 

 

La apuesta: energía sucia 

 

“Tenemos energía buena y tenemos otro tema importante: tenemos gas”, 

presumió Manuel Bartlett al periodista Carlos Marín en una entrevista transmitida 

el 1 de junio. 



El plan del político octogenario es tender una infraestructura de ductos que lleven 

gas natural desde la Cuenca Pérmica del sur de Texas hacia todas las centrales 

de ciclo combinado de la paraestatal. Estas plantas generan electricidad a partir 

de vapor de agua y la combustión del gas. 

En enero, la CFE contrató a la firma francesa Engie para construir un ducto de 

16 kilómetros que conecte a la península de Yucatán con el Sistema Nacional de 

Gasoductos. La obra será capaz de transportar a diario 240 millones de pies 

cúbicos de combustible a esa zona del país. 

Un mes después, el 7 de marzo, la empresa pública lanzó una convocatoria para 

suministrar gas natural a las plantas de generación eléctrica que tiene en el 

estado de Baja California Sur, dando así un paso más en el ambicioso proyecto. 

Aunque es menos contaminante, el gas natural es un combustible fósil que 

genera gases de efecto invernadero y legalmente no clasifica como energía 

limpia. 

El artículo 16 Transitorio de la Ley de Transición Energética señala que “la 

generación eléctrica mediante ciclos combinados no podrá considerarse como 

cogeneración eficiente”. Para que un recurso natural se considere energía limpia, 

agrega la legislación, debe tener una tasa de emisiones de dióxido de carbono 

no mayor a 100 kilogramos por megawatt (kg/ MWh), requisito que no cumplen 

las centrales que funcionan a partir de gas. 

De acuerdo con un estudio de la fundación Friedrich-Ebert-Stiftung (FES), los 

procesos más eficientes de generación eléctrica de ciclo combinado (que utilizan 

vapor de agua y gas natural), tienen emisiones en promedio de 350 a 400 kg/ 

MWh, mucho mayores al umbral máximo de 100 para ser considerado limpio. 

Incluso el promedio europeo se encuentra por arriba de 500 kg/MWh, refiere. 

Para Pablo Ramírez, “el gas natural no podría ser una fuente de generación 

eléctrica si de lo que estamos hablando es de combatir el cambio climático”. 

México importa 70 por ciento del gas natural que consume, principalmente de 

Estados Unidos, lo que ahonda su dependencia energética del extranjero. “Si en 

algún momento nos cierran la llave, el país se queda sin electricidad”, advierte. 

Durante tres días se buscó una postura de la CFE, pero hasta el cierre de la 

edición no hubo respuesta de la empresa pública. 

 

¿Becas contra el efecto invernadero? 

 

La red de ductos no es el único programa que llama la atención en los esfuerzos 

del gobierno lopezobradorista para mitigar los efectos del cambio climático. Para 

cumplir la meta, la 4T aumentó de un año a otro (2018-2019) los recursos a las 

becas Elisa Acuña y sumó a las Universidades para el Bienestar Benito Juárez 

García. 

En contraste, redujo el presupuesto destinado a apoyos para el desarrollo 

forestal sustentable; programas de fomento a la agricultura, ganadería, pesca y 

acuicultura; la conservación y aprovechamiento sustentable de la vida silvestre 

y la conducción de la política energética. 

 

 

 



México mete reversa 

 

México firmó en diciembre de 2015 el Acuerdo de París dentro de la Conferencia 

de las Naciones Unidas sobre Cambio Climático (COP21). El país se 

comprometió así a reducir 22 por ciento sus emisiones de gases de efecto 

invernadero (GEI) y 51 por ciento sus emisiones de carbono negro para 2030. 

También aceptó reducir sus emisiones del sector industrial, generando 35 por 

ciento de energía limpia en 2024 y 43 por ciento en 2030. 

En armonía con este tratado firmado por 195 países, el artículo tercero transitorio 

de la Ley de Transición Energética mexicana fijó como meta una participación 

mínima de fuentes limpias en la generación de energía eléctrica de 25 por ciento 

para 2018; 30 por ciento para 2021 y 35 por ciento para 2024. 

Pero la obstinación del gobierno por usar combustibles fósiles aleja cada vez 

más al país de cumplir sus compromisos. “El gobierno no está cumpliendo con 

su propia Ley General de Cambio Climático, no está cumpliendo con su Ley de 

Transición Energética y México, como país, no cumple con sus compromisos 

que firmó en el Acuerdo de París”, sentencia el especialista Álvarez Flores. 

El 29 de abril, el Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) frenó 44 

proyectos privados, algunos ya en construcción, para la generación de energía 

eólica y solar. Dos semanas después, el viernes 15 de mayo, el gobierno 

mexicano publicó un nuevo acuerdo energético que limita la generación de 

energía renovable. 

Diversas organizaciones ambientalistas han advertido ya que la política del 

gobierno del presidente López Obrador en materia de generación de energía 

eléctrica acelera el cambio climático. 

A principios de este mes, exsecretarios de Medio Ambiente enviaron una carta 

al mandatario mexicano exigiéndole “dejar de minar y desdibujar a las 

instituciones ambientales de México” y “suspender decisiones contrarias al 

marco legal que nos rige en materia ambiental y a nuestros compromisos 

internacionales”. 

Las consecuencias de las decisiones que la 4T toma hoy sobre cambio climático 

repercutirán en las generaciones venideras, lamenta Pablo Ramírez. “Las 

personas que están ahora dirigiendo México tienen una responsabilidad ética y 

moral con las generaciones que vienen… y ahora mismo les están dejando una 

bomba”. 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Ni Auditoría ni la SFP hacen su chamba en la 

entrega de obras: diputado de Morena 

Miércoles 17 junio 2020 / Enrique Méndez 

El presidente de la Comisión de Infraestructura de la Cámara de Diputados, 

Ricardo Exsome Zapata (Morena), sostuvo que la Secretaría de la Función 

Pública y la Auditoría Superior de la Federación (ASF) no hacen su trabajo y no 

están sancionando, como debe ser, la entrega de contratos sin licitación. 

Quienes hacen los concursos se despachan con la cuchara grande. Es un 

descaro cómo se licitan y adjudican obras en el presente y en el pasado, dijo en 

una reunión virtual con representantes del Consejo Coordinador Empresarial, la 

Confederación de Cámaras Industriales, el Colegio de Ingenieros Civiles de 

México y la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción. 

En el encuentro realizado para analizar los avances de una nueva ley de obras 

públicas, el legislador refirió a sus interlocutores que el titular del Fondo Nacional 

de Fomento al Turismo (Fonatur), Rogelio Jiménez Pons, le explicó que sólo se 

someten a concurso los contratos importantes, pero el legislador acotó: se deben 

licitar todos. 

Señaló que Jiménez Pons argumentó que se adjudicaron de forma directa los 

tramos 6 y 7 del Tren Maya al Ejército porque sale más barato. Exsome lamentó 

que hay cosas donde no estamos haciendo lo correcto. De nada nos servirá una 

mejor ley si tampoco se aplica. 

El representante de la cámara de la construcción y del Observatorio de la 

Industria de la Construcción, Alfonso Carrillo, informó durante la reunión que la 

Secretaría de Hacienda prepara una iniciativa de ley de obra pública, así como 

la introducción a México del modelo de concentración de información de 

proyectos conocido como Building Information Modeling o BIM, y la sustitución 

de Compranet por otra plataforma. 

Exsome afirmó que Hacienda no trabaja en una ley de obra pública, pero Carrillo 

respondió que el proyecto tiene más de un año en revisión, además de que la 

cámara de la construcción capacita a personal de Comunicaciones y Transportes 

y de la Oficialía Mayor de Hacienda para que conozcan el BIM; se les está dando 

un diplomado. 

El legislador preguntó por el estatus de los 147 proyectos por 43 mil millones de 

dólares que el sector privado anunció en Palacio Nacional. 

El problema es que todavía eran conceptos, ideas; hacía falta tener toda la 

documentación y se han hecho propuestas para que sean otros más aterrizados 

y se haga la inversión, respondió Carrillo. 
 
 
 
 



 

México pierde atractivo y sale del radar para la 

inversión extranjera 

 

Miércoles 17 junio 2020 / Héctor Usla 

El Índice de Confianza de Inversión Extranjera Directa (IED) Kearney 2020 reveló 

que México ya no se encuentra en los 25 destinos prioritarios a nivel mundial. 

“Esto refleja que los inversionistas consideran que México es un destino menos 

atractivo para la Inversión Extranjera Directa respecto a otros países”, explicó 

Erik Peterson, director general del Global Business Policy Council de Kearney, y 

coautor del estudio. 

A su vez, Ricardo Haneine, director y socio de Kearney México, detalló que el 

país quedó rezagado de la lista por varios factores como el bajo crecimiento 

histórico, los cambios en las ‘reglas del juego’, falta de transparencia en las 

normativas, así como la cancelación de diversas obras privadas. 

“Por ejemplo, los cambios de reglas que han frenado la dinámica de la Reforma 

Energética tanto en rondas de exploración y producción, así como en nuevos 

proyectos de generación de energía eléctrica limpia influyeron en este resultado”, 

y destacó que hay algunas decisiones de inversión por parte del gobierno de 

México que tienen un alto costo y son de bajo impacto, como las construcciones 

del Tren Maya, la refinería de Dos Bocas y el Aeropuerto ‘Felipe Ángeles’ de 

Santa Lucía. 

“La cancelación del Aeropuerto de Texcoco y el freno de inversiones privadas, 

como la planta de Constellation Brands en Mexicali, también restan credibilidad 

en un Estado de derecho”, resaltó Haneine. 



Para Jorge Sánchez, director de Investigación Aplicada de la Fundación de 

Estudios Financieros (Fundef), los flujos de inversión extranjera hacia México 

han caído porque se ha generado poca certidumbre. 

“Hay dudas sobre los planes de inversión y riesgos en las finanzas públicas por 

temas que han pasado en Pemex y CFE, y mientras no existan políticas públicas 

viables para incentivar a la inversión y se respeten las ‘reglas del juego’, la 

inversión va a irse a países donde exista estabilidad”, aseveró. 

José Luis de la Cruz, director del Instituto para el Desarrollo Industrial y el 

Crecimiento Económico (IDIC), señaló que hay tres motivos que han ahuyentado 

la IED de México. 

“El primero es la recesión económica en la industria nacional, ya que 

básicamente la mitad de la IED que llega a nuestro país llega al sector industrial, 

principalmente la manufactura; en segundo lugar, sería el T-MEC, ya que las 

empresas ya sabían que iba a haber modificaciones importantes en el sector 

automotriz, por lo que ya están tomando decisiones de inversión que no se van 

a realizar en México y se reubicarán en otros países”, dijo. 

Como tercer aspecto, De la Cruz señaló el ambiente adverso a nivel global, ya 

que la desaceleración económica provocará que los países tengan menos capital 

disponible. 

Esta es la segunda ocasión desde la creación del índice en la que México se 

encuentra fuera, lo estuvo previamente en 2011. 

En 2019, el país se ubicó a un paso de salir de la lista, en el lugar número 25. 

Históricamente, la mejor posición se registró en 2002, cuando se situó en tercer 

lugar. 

Hacia el futuro, Haneine recomendó que el gobierno fomente la inversión 

mediante una mayor certidumbre a las empresas y con una mayor transparencia 

en factores regulatorios y de gobernanza. 



 

 

 



Se impactó flujo en el mundo 

 

La pandemia del COVID-19 también provocará que los inversionistas prioricen 

mercados desarrollados sobre economías emergentes y fronterizas. 

“Los mercados emergentes y fronterizos sufrirán mucho más a manos de 

COVID-19. Está en juego una confluencia de factores, que incluyen 

infraestructura médica inadecuada, opciones fiscales limitadas, 

sobreendeudamiento significativo y niveles más altos de pobreza en general”, 

apuntó Peterson. 

El primer lugar del ranking fue, por octavo año consecutivo, para Estados Unidos, 

seguido de Canadá, Alemania, Japón, Francia, Reino Unido, Australia, China e 

Italia. 

Solo tres economías emergentes se posicionaron dentro del índice este año, 

estas fueron China (8), Emiratos Árabes Unidos (19) y Brasil (22). “Aunque China 

sigue siendo el mercado emergente mejor posicionado en el índice, distinción 

que ha mantenido consistentemente desde 1999, este año cayó a su posición 

más baja en la historia del índice”, resaltó el estudio. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Caída en IMD, por pérdida de confianza 

empresarial 

 

Miércoles 17 junio 2020 / Leticia Hernández 

La razón principal detrás de la caída de México en el Ranking de Competitividad 

del IMB Business School es la pérdida de confianza del sector privado, señaló 

Gustavo De Hoyos Walther, presidente de la Confederación Patronal de la 

República Mexicana (Coparmex). 

El líder empresarial identificó cuatro grandes retos hacia adelante en materia de 

competitividad ante el impacto de la pandemia y los recientes cambios en las 

reglas del juego sobre todo en el sector energético. 

“Diversas acciones por parte del gobierno han ido en detrimento de la 

certidumbre. Ejemplo de ello son los cambios de reglas, las afectaciones al 

Estado de Derecho y las consultas públicas para tomar decisiones de inversión”, 

dijo. 

Uno de ellos es la recuperación del empleo formal después del impacto de la 

pandemia, con más de un millón de empleos de este tipo perdidos entre marzo 

y mayo, corriendo el riesgo de que aumente la informalidad. 

“Sin duda, esto repercutirá en la productividad y competitividad de nuestra 

economía. Por ello, es necesario que el gobierno federal implemente medidas 

fiscales urgentes para proteger el empleo”, advirtió. 

El segundo reto son los golpes a la competencia, sobre todo en el sector 

energético con diversas acciones que van en detrimento de la competitividad en 

este sector, en específico, los recientes acuerdos de la Secretaría de Energía 



frenan la inversión en energías renovables y limitan la competencia del sector 

eléctrico del país. 

La fuerte dependencia a la refinación dibuja el reto de repensar a Pemex para 

convertirlo en una empresa de vanguardia y competitiva que brinde frutos y 

rendimientos para el país. 

“La urgencia de un cambio de estrategia es inminente”, opinó. 

Finalmente, el reto de lograr que las pequeñas y medianas empresas adquieran 

las capacidades para participar en las cadenas globales de valor. Actualmente, 

el 95 por ciento de ellas no lo hace ya sea por falta de información, porque no lo 

considera necesario o no le interesa. 

“Apuntalar la competitividad de nuestras pequeñas y medianas empresas es 

crucial para aumentar nuestro potencial de crecimiento”, apuntó. 

Al sector patronal no le sorprende la caída que presentó México al sitio 53 desde 

el lugar 50 el año anterior y dentro de un total de 63 economías analizadas por 

la IMD, pero sí le preocupa que se ubicó en la posición más baja desde que se 

lleva a cabo el ranking en 2010 y esto se explica por el deterioro económico que 

ya se venía experimentando antes de la pandemia, detalló el líder empresarial a 

El Financiero. 

“La principal razón detrás de esta caída es la pérdida de confianza del sector 

privado. La confianza empresarial lleva siete meses consecutivos con niveles 

pesimistas en todos los sectores que mide el Inegi, en específico, el sector 

construcción ha registrado niveles pesimistas desde noviembre 2018”, detalló. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

La contención del virus marcará recuperación: 

Fed 

 

Miércoles 17 junio 2020 / Cristian Téllez 

Hasta que la gente esté segura de que el virus está contenido es cuando se 

puede completar una recuperación, afirmó el presidente de la Reserva Federal 

de Estados Unidos (Fed), Jerome Powell. 

En su informe semestral sobre política monetaria presentado al Comité Bancario 

del Senado, Powell indicó que, si bien los indicadores recientes de la economía 

dan señales de una estabilización, aún se mantienen muy por debajo de los 

niveles previos a la pandemia. 

“Los niveles de producción y empleo permanecen muy por debajo de sus niveles 

previos a la pandemia, y persiste una incertidumbre significativa sobre el 

momento y la fortaleza de la recuperación”, señaló. 

Añadió que, “gran parte de esa incertidumbre económica proviene del avance de 

la enfermedad y las medidas para contenerla. Hasta que el público esté seguro 

de que la enfermedad esté contenida es poco probable una recuperación 

completa”. 

Advirtió que el COVID-19 presenta riesgos graves para las pequeñas empresas 

y que largos períodos de desempleo pueden erosionar las habilidades de los 

trabajadores y dañar sus perspectivas laborales. 

Detalló que se han perdido casi 20 millones de empleos desde febrero, y la tasa 

de desempleo reportada ha aumentado alrededor de 10 puntos porcentuales 

para ubicarse en 13.3 por ciento. 



El presidente de la Reserva Federal señaló el impacto desproporcionado de la 

pérdida de empleos en los estadounidenses de bajos ingresos y las minorías, y 

dijo que el dolor económico afectaba más a los que menos pueden permitírselo. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Investigadores de Oxford avalan uso de 

dexametasona en pacientes graves 

 

Miércoles 17 junio 2020 / Ángeles Cruz Martínez 

Investigadores de la Universidad de Oxford, Inglaterra, dieron a conocer ayer los 

resultados preliminares de un ensayo clínico que utilizó el antinflamatorio 

dexametasona en el tratamiento de Covid-19. Es el primer medicamento de 

varios que se están probando en el mundo que comprobó la disminución de un 

tercio de la mortalidad en enfermos graves conectados a ventilador respecto de 

aquellos que no recibieron el fármaco. 

Esto significa, explicó el investigador responsable, Peter Horby, que se podría 

salvar a uno de cada ocho pacientes con ventilador y utilizarse de inmediato 

como terapia estándar. 

Dexametasona es un producto de bajo costo que se utiliza para el tratamiento 

de padecimientos como artritis, algunos trastornos de la piel, la sangre, el riñón 

y los ojos. De acuerdo con los institutos de salud de Estados Unidos, también se 

emplea en el manejo de alteraciones de la tiroides, el asma y algunos tumores 

malignos. 

En el ensayo clínico denominado Recovery (acrónimo en inglés de Randomised 

Evaluation of Covid-19 therapy) que comenzó en marzo pasado, participaron 2 

mil 104 pacientes que recibieron la medicina en dosis de seis miligramos, una 

vez al día y durante una semana y media. Se compararon con 4 mil 321 pacientes 

a quienes no se les dio fármaco alguno. 

En un reporte difundido por la Universidad de Oxford, se informó que después 

de 28 días se observó que de las personas que tuvieron manejo clínico sin 

medicinas, falleció 41 por ciento de los enfermos con ventilación, así como 25 

por ciento de los que necesitaron oxígeno y 13 por ciento en quienes la 

enfermedad no ameritó intervención respiratoria. 



En tanto, en los pacientes con ventilación mecánica asistida, a quienes se les 

administró dexametasona, la mortalidad se redujo en una tercera parte, un quinto 

para los que sólo recibieron oxígeno suplementario y en los casos leves no se 

observó diferencia significativa con el uso del antinflamatorio. El estudio no 

incluyó a pacientes con manejo ambulatorio de Covid-19. 

Con base en estos datos, los investigadores a cargo del ensayo, Horby y Martin 

Landray, preparan un reporte completo con los detalles del estudio, el cual se 

publicará en breve. 

Gustavo Reyes Terán, titular de la Comisión Coordinadora de los Institutos 

Nacionales de Salud y Hospitales de Alta Especialidad, manifestó que los 

resultados del ensayo de Oxford representan una buena esperanza para el 

combate de la pandemia por varias razones, entre ellas el bajo costo de la 

dexametasona. 

Comentó que siempre se ha mencionado como posible alternativa para el 

manejo del Covid-19 a los corticosteroides –la dexametasona es uno de ellos– 

para los casos de choque séptico o síndrome de insuficiencia respiratoria aguda, 

la cual se presenta en personas con el nuevo coronavirus. 

Acerca de la conveniencia de esperar el reporte completo del ensayo clínico, el 

investigador Paul Sax, profesor de medicina de la Escuela de Medicina de 

Harvard y director clínico del programa de VIH y Enfermedades Infecciosas en 

el Hospital Brigham y de Mujeres de Boston, señaló en un mensaje en Twitter 

que, con los resultados obtenidos por los investigadores de Oxford, sería una 

falta de ética no dar dexametasona a los enfermos de Covid-19. La publicación 

final es importante pero no tenemos que esperar para cambiar la práctica clínica. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Condonará impuestos el gobierno si se avalan 

cambios a la Ley de Austeridad 

 

Miércoles 17 junio 2020 / Roció González Alvarado y Sandra Hernández García 

El Gobierno de la Ciudad de México analiza condonar los recargos en el pago 

de impuestos a la población en general y a las empresas para sortear la difícil 

crisis que se vive por la emergencia sanitaria derivada del Covid-19, pero 

dependerá de la aprobación de las reformas a la Ley de Austeridad que se 

discute en el Congreso capitalino, en la que se plantean ajustes al presupuesto 

de la administración capitalina, órganos desconcentrados y alcaldías. 

En videoconferencia, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, afirmó que no 

habrá un endeudamiento adicional al ya programado para la ciudad, pero sí se 

harán adecuaciones en la entrega de algunas obras comprometidas para este 

año, como el Trolebús elevado, la construcción de dos preparatorias y 40 centros 

comunitarios Pilares, así como un plantel de la Universidad Autónoma de la 

Ciudad de México, que serían reprogramadas para el primer trimestre de 2021. 

Explicó que se está a la espera de la modificación a la Ley de Austeridad, 

Transparencia en Remuneraciones, Prestaciones y Ejercicio de Recursos –lo 

cual se prevé ocurra este viernes en sesión extraordinaria del Congreso 

capitalino, tras ser aprobado ayer el dictamen en la Comisión de Presupuesto y 

Cuenta Pública– para dar a conocer los recursos adicionales que se 

considerarían con el ajuste presupuestal y cuál será el gasto para fortalecer el 

sistema de salud capitalino. 



Con ello, indicó, también se estaría en la posibilidad de dar, más que apoyos 

fiscales, la condonación de adeudos de impuestos para personas físicas y 

morales, cuyos detalles serán dados a conocer en los próximos días. 

Aseguró que los proyectos prioritarios de su administración se mantendrán, pero 

algunos concluirán el próximo año, como ocurrirá con los Pilares. Íbamos a 

terminar con 300 para diciembre, pero nos quedarían 40 para el próximo año. 

Por otra parte, informó que con el lema Está padre quedarnos en casa se inició 

una campaña de información para que el próximo domingo los capitalinos 

permanezcan en sus domicilios y festejen a distancia el Día del Padre. 

La celebración se recorrerá para el tercer domingo de agosto, es decir, el día 16, 

según se acordó con la Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y 

Alimentos Condimentados local. 

Sheinbaum aseguró que en la semana reciente el número de hospitalizaciones 

ha comenzado a disminuir, por lo que para mantener esta tendencia también se 

lanzó una campaña en la que se apela a la responsabilidad de la ciudadanía 

para contener los contagios con tres reglas básicas: quedarse en casa de ser 

posible o, en caso de salir, priorizar el uso de cubrebocas, y ante cualquier 

síntoma relacionado con el contagio, enviar un mensaje de texto SMS al 51515 

con la palabra covid19, o llamar a Locatel al 5658 1111. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Salud, economía y racismo relegan la carrera por 

la presidencia en EU 

 

Miércoles 17 junio 2020 / David Brooks 

Faltan 139 días para la elección presidencial (3 de noviembre), con el manejo 

político de la pandemia del Covid-19, la crisis económica que generó y ahora el 

gran debate sobre el racismo sistémico definiendo la coyuntura, algunos 

pronostican una posible crisis política. 

Aunque el tema de la elección nacional se ha relegado a un plano secundario en 

los últimos meses entre las crisis de salud, la económica y la detonada por 

violencia oficial, todo de aquí en adelante se mide en términos electorales por la 

cúpula política del país. Los dos candidatos presidenciales están tratando de 

buscar la manera de abordar una coyuntura sin precedente, para la cual ninguno 

de los dos tiene respuestas. 

Para la relección de Trump, cuya consigna fue: “Hacer a America grande otra 

vez”, el presidente ha buscado cómo culpar a todos –China, la Organización 

Mundial de Salud, los inmigrantes y los medios–, menos a sí mismo del desastre 

bajo su mando. Su equipo está considerando incluso culpar de nuevo a México 

por nuevos brotes de Covid-19 en el suroeste, reportó Ap; vale recordar que hace 

justo cinco años Trump anunció su campaña de elección en la que acusó a los 

mexicanos de criminales y violadores. 

Un 80 por ciento de los 115 mil muertos por el Covid-19 no hubiesen fallecido si 

el gobierno de Trump hubiera actuado dos semanas antes con medidas de 

confinamiento, según investigaciones recientes, y los engaños y errores de la 



Casa Blanca desde que comenzó la pandemia explican por qué Donald Trump 

busca evitar y hasta fingir que no existe esa crisis; por eso nunca se ha puesto 

un cubrebocas en público. 

Más aún, ha ordenado llevar a cabo actos públicos masivos para su campaña; 

su primer mitin electoral público en meses está programado en Tulsa para este 

fin de semana, a pesar de advertencias de funcionarios de salud pública (y 

donde, por si las dudas, los participantes tienen que firmar un documento 

liberando de responsabilidad a la campaña de Trump si se contagian de Covid-

19). Ha trasladado la culminación de la Convención Republicana a Jacksonville, 

después de que autoridades de Carolina del Norte rehusaron garantizar que el 

acto se realizaría como si no existiera la pandemia en Charlotte, donde estaba 

programado. 

Ante las protestas masivas y una abrumadora mayoría de la opinión pública, el 

presidente se vio obligado a firmar una orden ejecutiva de reformas policiacas, 

pero nunca menciona el tema del racismo en el comportamiento de los 

uniformados. El mandatario decidió rodearse de oficiales de seguridad pública 

en el acto para firmar su orden, declaró que sin policías, hay caos, señaló que 

sólo un número muy reducido de oficiales han cometido actos de brutalidad 

policiaca y subrayó que los estadunidenses quieren ley y orden, lema que será 

central en su campaña de relección. 

Mientras, la violencia de grupos derechistas racistas y antimigrantes nutrida por 

la retórica presidencial sigue brotando por el país. La noche del lunes una milicia 

armada atacó a activistas que intentaban tumbar la estatua del conquistador 

español Juan de Oñate en Albuquerque, dejando en estado crítico a un 

manifestante. 

Hombres armados e identificados con grupos de derecha extrema se han 

presentado en la ola de protestas por el país durante las últimas tres semanas, 

incluyendo en Minneapolis, Atlanta, Filadelfia, Dallas y Salt Lake City, reporta el 

Washington Post. Este tipo de agrupaciones nunca han sido denunciadas por 

Trump, y algunos temen que podrían volverse aún más activas al acercarse las 

elecciones. 

 

¿Y Biden? 

 

El virtual candidato presidencial demócrata, Joe Biden, ha salido poco, 

guardando una especie de cuarentena parcial, y algunos sospechan que su 

invisibilidad es calculada, mientras su contrincante está en apuros por las crisis 

que ha creado sin que se requiera la presencia del demócrata. 

Pero eso no tranquiliza a demócratas preocupados por la tibieza de su candidato. 

De hecho, más de 50 agrupaciones liberales firmaron una carta abierta esta 

semana criticando a Biden por su respuesta contraria –propuso elevar el gasto 

para policías– frente a las demandas de reformas a fondo de los manifestantes, 

y advirtiendo que podría costarle apoyo de votantes afroestadunidenses que 

serán claves para su éxito electoral. 

Por ahora, la apuesta parece ser que el demócrata ganará, pero por el voto anti-

Trump. 



La aprobación popular del magnate se ha desplomado unos 10 puntos en sólo 

un mes, según Gallup, al ubicarse en apenas 39 por ciento. En el promedio de 

las principales encuestas calculado por RealClearPoltiics, Biden hoy goza de una 

ventaja de más de ocho puntos sobre el republicano, casi el doble de hace unas 

cuantas semanas. 

Algunos expertos han advertido que Trump podría tratar de descarrilar el proceso 

democrático declarando una emergencia o cuestionando su legitimidad. Vale 

recordar que es, tal vez, el único mandatario en la historia que aún acusa que 

hubo fraude en una elección que ganó, en 2016. 

Por lo tanto, tal vez la única respuesta es que un país que podría ser 

considerado, dadas sus múltiples crisis actuales, una democracia fallida, 

necesita ser rescatado “a la americana”, y por ello los comediantes del Daily 

Show han emitido un llamado a que Canadá invada a Estados Unidos y restaure 

su democracia (https://www.invadeuscanada.com). 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Acusan que conflicto entre dependencias afecta 

programa de fertilizante 

 

Martes 16 junio 2020 / Eduardo Yener Santos 

Guerrero, Chilpancingo. - Integrantes del Movimiento Campesino Guerrerense 

acusaron que funcionarios de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 

(Sader) federal, de la Secretaría del Bienestar y de la Subsecretaría de 

Seguridad Alimentaria se pelean el control del programa de fertilizante, razón 

que provocó el retraso en la entrega del abono en Guerrero y que más de 40 mil 

pequeños productores quedaran fuera del padrón este año. 

En conferencia de prensa en Chilpancingo, el dirigente de la Unión Nacional de 

Trabajadores Agrícolas (UNTA), Marco Antonio Reyes Campo, dijo que el 

subsecretario de Seguridad Alimentaria, Víctor Suárez, junto con su grupo 

Coordinadora de Comisariados y la Coordinadora Nacional de los Servidores de 

la Nación, obtienen documentes a través del Registro Agrario Nacional y de la 

Procuraduría Agraria para chantajear a los comisariados municipales, 

indicándoles que ambas organizaciones son las que deciden quién ingresa al 

padrón.  

Denunció que la acción de la Coordinadora de Comisariados y la Coordinadora 

Nacional de los Servidores de la Nación es para beneficiar a militantes de 

Morena y condicionar el apoyo de los campesinos. Por su parte, el dirigente de 

Antorcha Campesina, José Juan Bautista Hernández, indicó que el conflicto 



político se debe a que los funcionarios encargados del programa buscan el 

agradecimiento de los beneficiados con miras a las elecciones de 2021 en 

Guerrero.  

“Lo único que hemos hecho es reclamar que existen fallas en el programa de 

fertilizante y la exclusión de pequeños productores (…) nosotros no tenemos 

ningún interés electoral, pero si así lo fuera y dentro del Movimiento Campesino 

Guerrerense hubiera alguien que busca algo político, se vale porque tenemos 

derecho, no es un delito. Estamos en México, en un país democrático, pero sí se 

busca criminalizar al Movimiento Campesino para que este no proteste y este se 

dedique a obedecer”, apuntó. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Campesinos denuncian que el programa de 

fertilizantes es operado con fines electorales 

 

Martes 16 junio 2020 / Redacción 

Guerrero, Chilpancingo. - Integrantes del Movimiento Campesino Guerrerense 

denunciaron aquí que la Coordinadora de Comisariados y la Coordinadora 

Nacional de los Servidores de la Nación, operan el programa de fertilizante para 

beneficiar a productores afines al Partido Movimiento de Regeneración Nacional 

(Morena). 

En conferencia de prensa, Marco Antonio Reyes Campo, el dirigente de la Unión 

Nacional de Trabajadores Agrícolas (UNTA), señaló que lo hacen en complicidad 

con el subsecretario de Seguridad Alimentaria, Víctor Suárez. 

Aseguró que consiguen documentes a través del Registro Agrario Nacional y de 

la Procuraduría Agraria para definir con fines electorales las organizaciones que 

serán beneficiadas con la entrega de fertilizante. 

Pero, además, indicó con el mismo objetivo utilizan esa documentación para 

condicionar a comisariados municipales, a cambio del apoyo para la elección del 

año próximo. 

Lo anterior fue reforzado por el dirigente de Antorcha Campesina, José Juan 

Bautista Hernández, quien aseveró que los funcionarios federales realizan todo 

tipo de maniobras para allegarse el apoyo de los productores.  

Ambos alertaron que el programa de fertilizante se está utilizando con fines 

electorales, y que serán miles de campesinos que se quedarán sin el insumo por 

no acceder a sus pretensiones. 



En ese contexto indicaron que desde la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 

Rural (Sader), de la Secretaría del Bienestar y de la Subsecretaría de Seguridad 

Alimentaria, están perjudicando a los campesinos de Guerrero. 

Incluso que entre los titulares de esas dependencias federales existe un conflicto 

por el control del programa de fertilizante, y que debido a esto se enfrenta un 

grave retraso en la entrega del insumo en perjuicio de más de 40 mil pequeños 

productores, y están a punto de quedarse sin el abono. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se construye otro banco del bienestar en el ejido 

Orizaba de Mexicali 

 

Martes 16 junio 2020 / Redacción 

En el Ejido Orizaba, donde se concentra una de las zonas con mayor necesidad 

en Mexicali, se construirá el tercer Banco de Bienestar, con una inversión de casi 

2 millones de pesos y se proyecta concluirlo a más tardar a finales del mes de 

agosto del presente año. 

Así lo dio a conocer el Delegado Federal Único, Jesús Alejandro Ruiz Uribe, 

quien encabezó las primeras acciones de trabajo en las inmediaciones de la 

colonia Santa Isabel, donde en un predio de 600 metros cuadrados, se 

materializará esta importante obra social. 

Destacó que estos bancos quedan en buenas manos en su construcción a cargo 

del departamento de ingeniería de la Secretaría de la Defensa Nacional, quienes 

hasta el día de hoy trabajan en 6 frentes de construcción de Bancos del Bienestar 

en los diferentes municipios de Baja California de un total de 14 que se tiene 

proyectados este 2020. 

Acompañado de la diputada local de Baja California, Eva Griselda Rodríguez, 

quien representa a una buena parte de las familias asentadas en esta zona, dijo 

que "estos bancos son incluyentes, no se discriminará a nadie por su condición 

social o de cualquier otro tipo, se trata bancarizar a los que nunca han tenido 

esta posibilidad." 



Además dijo que las personas que reciben los apoyos sociales, ya no tendrán 

que trasladarse hasta el centro de la ciudad, para ir a cobrar su dinero, sino de 

manera inmediata a unos metros de su casa, ahí se encontrarán con el Banco 

de Bienestar, que además los protege de intermediarios y de esa forma reciben 

con mayor seguridad sus beneficios. 

Agradeció al ejidatario Rubén Tovar, por su generosidad de donar este predio al 

Gobierno Federal para construir este Banco del Bienestar así como al 

representante de la Procuraduría Agraria en Baja California, Luis Hernández, por 

hacer los trámites correspondientes. También por la participación del delegado 

regional de Bienestar Social Federal en Mexicali, Jaime Rojo. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se construye otro banco del bienestar en el Ejido 

Orizaba de Mexicali 

 

Para que los beneficiarios de los programas sociales tengan cerca su banco 

Se busca brindar acceso a la banca a través de créditos a los que menos tienen 

Martes 16 junio 2020 / Redacción 

Mexicali. - En el Ejido Orizaba, donde se concentra una de las zonas con mayor 

necesidad en Mexicali, se construirá el tercer Banco de Bienestar, con una 

inversión de casi 2 millones de pesos y se proyecta concluirlo a más tardar a 

finales del mes de agosto del presente año. 

Así lo dio a conocer el Delegado Federal Único, Jesús Alejandro Ruiz Uribe, 

quien encabezó las primeras acciones de trabajo en las inmediaciones de la 

colonia Santa Isabel, donde en un predio de 600 metros cuadrados, se 

materializará esta importante obra social. 

Destacó que estos bancos quedan en buenas manos en su construcción a cargo 

del departamento de ingeniería de la Secretaría de la Defensa Nacional, quienes 

hasta el día de hoy trabajan en 6 frentes de construcción de Bancos del Bienestar 

en los diferentes municipios de Baja California de un total de 14   que se tiene 

proyectados este 2020. 

Acompañado de la diputada local de Baja California, Eva María Rodríguez, quien 

representa a una buena parte de las familias asentadas en esta zona, dijo que 

"estos bancos son incluyentes, no se discriminará a nadie por su condición social 

o de cualquier otro tipo, se trata bancarizar a los que nunca han tenido esta 

posibilidad." 



Además, dijo que las personas que reciben los apoyos sociales, ya no tendrán 

que trasladarse hasta el centro de la ciudad, para ir a cobrar su dinero, sino   de 

manera inmediata a unos metros de su casa, ahí se encontrarán con el Banco 

de Bienestar, que además los protege de intermediarios y de esa forma reciben 

con mayor seguridad sus beneficios. 

Agradeció al ejidatario Rubén Tovar, por su generosidad de donar este predio al 

Gobierno Federal para construir este Banco del Bienestar, así como al 

representante de la Procuraduría Agraria en Baja California, Luis Hernández, por 

hacer los trámites correspondientes. También por la participación del delegado 

regional de Bienestar Social Federal en Mexicali, Jaime Rojo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Fonatur presenta manifestación de impacto 

ambiental de Tren Maya 

 

Martes 16 junio 2020 / Juan Luis Ramos 

El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) ingresó este martes la 

Manifestación de Impacto Ambiental (MIA), en su modalidad regional, para la 

construcción y operación de la vía férrea y obras asociadas del proyecto Tren 

Maya. 

En un comunicado, el organismo indicó que la MIA presentada ante la Secretaría 

de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) corresponde los tres 

primeros tramos de la obra, que abarcan la ruta de Palenque, Chiapas, a Izamal, 

Yucatán. 

“El Tren Maya, dentro de su planeación ambiental inició este proceso, como parte 

de su estrategia de gestión en cumplimiento de la legislación ambiental 

mexicana, incluidos los instrumentos de ordenación territorial, tanto ambiental 

como urbana, en los tres niveles de gobierno”, indicó el Fonatur. 

El organismo subrayó que las obras que se llevan a cabo actualmente 

corresponden a la primera fase del proyecto, en la que los tramos de vía ya 

existen y hay operación ferroviaria, por lo que la Semarnat otorgó una exención 

a la MIA. 

“El Tren Maya no tiene la obligación de solicitar una autorización ambiental, toda 

vez que no se trata de una obra nueva, sino de rehabilitación y mantenimiento 

para mejorar la seguridad operativa”, apuntó. 



Fonatur aseguró además que el equipo ambiental del proyecto turístico emblema 

de esta administración, trabaja no solo en cumplir con la legislación ambiental, 

sino en la reparación y mitigación de impactos ambientales del pasado. 

Finalmente, destacó que las empresas que ganaron las licitaciones han iniciado 

los trabajos y estudios a detalle para elaborar el Proyecto Ejecutivo y realizan 

acciones de mantenimiento y rehabilitación de la vía férrea dentro de sus 

derechos de vía, mismas que se llevan a cabo bajo estricta supervisión 

ambiental. 

 

 

 
 
 
 
 
 



 

Habrá 260 mil empleos con Programa de 

Mejoramiento Urbano: Sedatu 

 

Martes 16 junio 2020 / Carolina Gómez Mena 

En el contexto del Covid-19, y como parte de la estrategia emergente de 

reactivación económica del gobierno federal, el Programa de Mejoramiento 

Urbano (PMU) generará 260 mil empleos directos, señaló Román Meyer Falcón, 

titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). 

En el ciclo de webinarios Revolución sostenible: diálogos para la recuperación, 

la resiliencia y la equidad, el funcionario sostuvo que las acciones realizadas con 

el PMU mejorarán la calidad de vida de quienes habitan en los municipios con 

mayores índices de rezago del país. 

En la sesión Fortaleciendo la resiliencia de las ciudades mediante la lucha contra 

la desigualdad urbana, el titular de la Sedatu recordó que la inversión emergente 

asciende a 25 mil millones de pesos, con lo que se tiene prevista la realización 

de alrededor de 120 obras para el mejoramiento integral de barrios, más de 150 

mil acciones de ampliación, mejoramiento o sustitución de vivienda; así como la 

regularización de aproximadamente 28 mil lotes habitaciones o para 

equipamiento en 71 municipios de 15 entidades federativas. 



Además la Sedatu colabora con los municipios en la actualización o creación de 

sus Programas de Desarrollo Urbano o instrumentos de planeación, tomando en 

consideración que 90 por ciento de los ayuntamientos carecen de ellos. 

Meyer Facón sostuvo que el presidente Andrés Manuel López Obrador incluyó 

al PMU como parte de la estrategia emergente de reactivación económica por 

ser un programa que genera empleos a través de la obra pública enfocada a la 

infraestructura social. 

“En un momento de necesidad de reactivación económica, este programa tiene 

la capacidad de ser muy específico en la forma de hacer intervenciones; por 

ejemplo, no se requiere mano de obra muy especializada para la construcción 

de equipamientos como primarias, secundarias, preparatorias, centros de 

asistencia infantil, de rehabilitación, clínicas de salud u hospitales, polideportivos, 

plazas públicas, estaciones de bomberos o de policías y mercados; así como la 

reactivación de centros históricos”. 

Explicó que se busca que las acciones que se realicen en los municipios estén 

integradas en las mismas zonas geográficas, por lo que contarán con un Plan 

Maestro Rector que articule las necesidades detectadas en el territorio, en 

coordinación con autoridades municipales, estatales, pero sobre todo, con las 

comunidades beneficiarias del programa. 

“Estamos desarrollando una metodología de trabajo que evidencie que la Sedatu 

es un actor técnico que entra por algunos momentos y hace estas importantes 

contribuciones con la expectativa de que al retirarnos, los equipamientos y 

servicios detonen un cambio importante al interior de las comunidades y que los 

municipios y las autoridades locales tengan la capacidad de mantener, 

administrar y velar porque los equipamientos se usen de la mejor forma posible. 

Con este programa federal, buscamos reactivar el desarrollo económico a nivel 

local y mejorar la calidad de vida de sus habitantes”. 

En el foro también participaron: Aniruddha Dasgupta, director global del Centro 

Ross para Ciudades Sustentables del Instituto de Recursos Mundiales (WRI, por 

sus siglas en inglés); Tatiana Gallego, jefa de la División de Vivienda y Desarrollo 

Urbano del Banco Interamericano de Desarrollo (BID); Paulina Saball, exministra 

de Vivienda y Urbanismo de Chile; Patricia Martínez, coordinadora general del 

Gabinete de Gestión Estratégica del Territorio del gobierno de Jalisco, Diego 

Aulestia, jefe de la Unidad de Asentamientos Humanos de la Comisión 

Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL), y Nadya Milena Rangel, 

secretaria distrital del Hábitat de Bogotá, Colombia. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sedatu lanza plan para reducir contagios en 

traslados ante 'nueva normalidad' 

Martes 16 junio 2020 / Karla Guerrero 

La Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano (Sedatu) lanzó el Plan 

de Movilidad Emergente “Movilidad 4S para México: Saludable, Segura, 

Sustentable y Solidaria”, con la finalidad de incrementar la seguridad sanitaria en 

la movilidad de personas y mercancías. La directora de Vinculación 

Metropolitana de la Sedatu, Mariana Orozco Camacho, explicó que el plan se 

integra por cuatro ejes, 12 estrategias y 22 acciones para facilitar su aplicación 

y garantizar viajes saludables, seguros, sustentables y solidarios.  

“Al igual que se preparó a personal de salud y hospitales es indispensable 

preparar nuestros servicios de transporte público, movilidad y calles, para 

convivir con el virus y evitar rebrotes. Las autoridades locales requieren tiempo 

para prepararse para hacer esos cambios, igual que el sector transporte y la 

ciudadanía”, detalló Orozco Camacho. Por su parte, el titular de la Sedatu, 

Román Meyer Falcón, informó que esta herramienta permite “reducir los 

contagios por covid-19; propiciar traslados seguros; así como evitar el uso 

desmedido de motocicletas y automóviles”.  

Meyer resaltó que el proyecto permitirá a las autoridades del gobierno federal y 

local dar respuesta a la movilidad de las personas y mercancías con el uso de 

medidas sanitarias, de información y tecnológicas durante la emergencia 

sanitaria del covid-19. “El plan tiene por objetivo ofrecer a las autoridades locales 

una respuesta integral adaptable a entornos locales para que la movilidad de 

personas y mercancías no ocasione riesgos en la salud y la economía; tomar el 

regreso a la 'nueva normalidad' como punto de partida para transformar la 

manera en que nos movemos a través de estrategias desarrolladas en 

colaboración con todos los sectores y disminuir la inequidad en la vía pública 

“afirmó.  

“Movilidad 4S para México: Saludable, Segura, Sustentable y Solidaria” fue 

elaborado en coordinación con las secretarías de Salud (Ssa), Comunicaciones 

y Transportes (SCT), Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat); con la 

asesoría de la Organización Panamericana de la Salud (OPS) y la Organización 

Mundial de la Salud (OMS); así como de 108 instituciones de la sociedad civil, 

sector privado, académicos y expertos en la materia, como en áreas 

transversales a la problemática abordada. Cabe señalar que el Plan Movilidad 

Emergente para la Nueva Normalidad se complementará con guías y 

capacitaciones que se publicarán y difundirán progresivamente con el apoyo de 

las instituciones que se han adherido al mismo.  
 



 

Yucatán y Sader revisan daños dejados por 

lluvias 

 

Miércoles 17 junio 2020 / Redacción 

El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, y el 

gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, revisaron, en una reunión de 

trabajo, los reportes preliminares de daños en el sector agropecuario por las 

tormentas Amanda y Cristóbal y establecieron los mecanismos de atención a las 

unidades productivas afectadas. 

En el encuentro, se acordó que la Secretaría de Agricultura y el Gobierno del 

estado integrarán los informes técnicos de las afectaciones en el sector primario 

para conformar un dictamen en conjunto, en coordinación con el Servicio de 

Información Agroalimentaria y Pesquera (Siap), lo que significa un soporte 

georreferenciado e historial de áreas productivas en las zonas dañadas.  

El titular de Agricultura señaló que la constatación de daños, documentados y 

con evidencias, cuando lo permita el desalojo del agua, es una parte esencial 



para presentar los reportes a las instituciones correspondientes para la obtención 

de recursos que ayuden a reparar los daños, principalmente de productores de 

pequeña escala. 

Villalobos Arámbula precisó que se dispersarán lo más pronto posible los apoyos 

del programa Producción para el Bienestar en atención a esta emergencia, así 

como la exploración de esquemas de créditos por parte de la Financiera Nacional 

de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero (FND) y Fideicomisos 

Instituidos en Relación con la Agricultura (Fira).  

El gobernador Mauricio Vila Dosal indicó que las tormentas tropicales Amanda y 

Cristóbal ocasionaron lluvias durante seis días consecutivos sin parar, lo que 

equivale a 40% de las lluvias en todo el año, lo que provocó inundaciones en 

cultivos de maíz, chile, pepino, rábano y calabazas, así como a plantaciones de 

papaya. 

En la ganadería indicó que hubo afectaciones en pastizales y colmenas, por lo 

que se requieren de semilla y herbicidas para recuperar los pastos, paquetes 

tecnológicos y el apoyo a las familias que perdieron animales de traspatio, como 

cerdos, gallinas y patos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

EU pondrá la lupa en exportación de chile y 

tomate por trabajo forzoso o infantil 

 

Miércoles 17 junio 2020 / Luis Fernando Lozano 

Las obligaciones laborales que impone el T-MEC, que entrará en vigor en menos 

de 2 semanas, prendieron las alertas entre las empresas mexicanas que 

participan de las exportaciones a EU, entre ellas las del sector agropecuario, 

sobre todo por dos temas: el trabajo infantil y trabajo forzoso. Y ello pone en la 

mira a dos productos en particular: el tomate y el chile. 

Cada dos años, el Departamento del Trabajo de Estados Unidos publica una lista 

de bienes con reportes de ser producidos con trabajo forzoso o infantil. La última, 

vigente desde 2018, señala que tanto en tomates como en chiles producidos en 

México hay reportes de ambas actividades. 

“De acuerdo con medios, ONG y el Departamento de Estado de EU hay cientos 

de víctimas de trabajo forzoso para producción de chile. Muchas de esas 

víctimas son reclutadas por enganchadores, que mienten sobre las condiciones 

de trabajo, salarios, horas y calidad de vida”, menciona el documento. La 

situación es muy similar para el tomate. 

Entre las obligaciones laborales que el T-MEC impone a México, solicita 

erradicar ambas prácticas en la cadena productiva. Además, las regulaciones de 

EU facultan a las aduanas a detener productos e iniciar investigaciones en contra 

de empresas en caso de contar con denuncias, que pueden ser anónimas, por 

trabajo forzoso o infantil, aunque los criterios no son claros, lo que representa un 



riesgo para la exportación de estos productos, advirtió Heriberto Blanco, asesor 

del Consejo Coordinador Empresarial (CCE). 

“El comisario de aduanas puede detener cualquier producto y los criterios que 

utilizaría no están claramente definidos. La responsabilidad recaería en el 

exportador mexicano y la cadena de suministro para demostrar que ese producto 

está libre de trabajo forzoso”, indicó. 

Agregó que la presencia de esos productos en la lista del Departamento del 

Trabajo de EU los vuelve vulnerables, por lo que adelantó que ya se trabaja en 

coordinación con el Consejo Nacional Agropecuario (CNA) para la prevención de 

este riesgo a la par de la erradicación del problema. 

“El tema laboral del campo es un tema sensible que nos preocupa y nos ocupa”, 

comentó Bosco de la Vega, presidente del Consejo Nacional Agropecuario, en 

conferencia de prensa sobre el acuerdo. 

“Hemos establecido un mecanismo de interacción directa con la Secretaría del 

Trabajo en temas de certificación como DEALTI (Distintivo Empresa Agrícola 

Libre de Trabajo Infantil), de inspección y eliminación del trabajo infantil y trabajo 

forzoso”, insistió. 

De acuerdo con el empresario, las exportaciones del sector agropecuario 

representan 37 mil mdd para México, y el 78% de ellas van a la región de 

Norteamérica. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Unión campesina critica decisión sobre ingreso 

de ganado guatemalteco 

 

Martes 16 junio 2020 / Carolina Gómez Mena 

Ciudad de México. - Luis Gómez Garay, presidente de la Unión General Obrera 

Campesina y Popular (UGOCP) criticó la determinación de la Secretaría de 

Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), de permitir el ingreso de ganado desde 

Guatemala, pues dijo que eso dañará a los pequeños ganaderos mexicanos. 

Detalló que, en una primera entrega de reses, la Sader ha permitido la 

importación de “272 cabezas de ganado provenientes de Guatemala, bajo el 

pretexto de evitar el trasiego de ganado ya que representa un fuerte golpe a los 

más de un millón de ganaderos, principalmente pequeños y medianos 

productores mexicanos que serán desplazados del mercado interno con 

prácticas de competencia desleal”. 

El dirigente cuestionó la decisión del titular de la Sader, Víctor Villalobos 

Arámbula de importar ganado en pie guatemalteco y señaló que con ello la 

dependencia “ha legalizado viejas prácticas de importación irregular, sobre todo 

cuando en México hay un inventario de ganado bovino carne y de doble propósito 

pues se tiene 16 millones de vientres, 1.2 millones de vaquillas, 800 mil 

sementales, 7.5 millones de crías, con un total de 25.5 millones de cabezas”. 

El también integrante del Movimiento El Campo es de Todos, señaló que en el 

marco de un fuerte incremento en los costos para la producción de ganado como 

son vitaminas, sales minerales, alimento balanceado, forrajes y equipo, entre 

otros más una fuerte caída de los precios del ganado en campo, “los pequeños 

ganaderos mexicanos verán perdida la rentabilidad de la actividad”. 



“Espero que esta decisión no provoque que desaparezca una actividad de la que 

dependen miles de productores y sus familias”, subrayó el también pequeño 

productor de ganado. 

Informó que la producción nacional de carne es de 2.1 millones de toneladas, las 

exportaciones de 270 mil, importaciones 190 mil y de ganado en pie 1.2 millones 

de cabezas por ciclo. En lo que se refiere al consumo nacional, se estima en 1.9 

millones de toneladas, el per cápita de 15 kilogramos por habitante. 

“Estamos ante una inminente caída del precio a pagar al productor, se 

incrementará la especulación con el intermediarismo propiciando el alza de 

precios al consumidor quien además estará comprando carne de mala calidad”. 

Dijo que se requiere cumplir con la demanda de la población, aunque admitió 

que hubo cambios en los hábitos de consumo de la población a raíz del COVID-

19. 

Destacó la necesidad de que las secretarias de Agricultura y de Economía hagan 

un diagnostico detallado del impacto de la importación de ganado desde la 

frontera sur y el efecto en la ganadería del sur sureste del país. 

“Es necesario que los funcionarios entiendan que lo importante no es quedar 

bien con los ganaderos centroamericanos, sino evitar la competencia desleal 

hacia los productores nacionales, evitar la exportación de nuestros empleos e 

ingresos hacia esos países”. 

Ante la contingencia sanitaria, planteó, a las autoridades la implementación de 

medidas que ayuden a los productores con el reconocimiento al sector como 

elemento estratégico por su indispensable función generadora de alimentos, 

base del desarrollo humano, así como soporte económico y social de millones 

de compatriotas. 

Propuso incluir en el programa Bienestar para el Desarrollo a los pequeños 

productores ganaderos como medio de compensación y estímulo directo a su 

economía y consideró que se requiere rescatar de la partida de Fomento a la 

Agricultura, Ganadería, Pesca y Acuacultura, los recursos para reactivar los 

programas de fomento productivo, mejoramiento genético, capacitación, 

trazabilidad, administración de riesgos pues actualmente no están fondeados. 

Además, activar el Programa Crédito Ganadero a la Palabra que privilegie la 

adquisición de hembras y sementales de las diferentes especies del hato 

nacional en beneficio de los pequeños productores a manera de mantener la 

fortaleza zoosanitaria que tiene México así como las acciones desde nivel central 

para los mismos propósitos, incluyendo los sistemas de inspección y 

trazabilidad. 

El dirigente exigió la ejecución de actos de autoridad para evitar la competencia 

desleal y violaciones a leyes y normas en materia aduanal, zoosanitaria y todas 

las aplicables a fenómenos como el ingreso ilegal de ganado por la frontera sur 

de México. 
 


